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В советской и современной Рос-
сии был только один случай, когда 
маньяк убивал, будучи за решеткой. 
Сергей Шипилов, оказавшись в ко-
лонии за изнасилование, спустя не-
сколько лет за хорошее поведение 
был расконвоирован — ему разреша-
лось покидать пределы учреждения 
на время выполнения работ. Один, без 
сопровождения (что является нару-
шением), за рулем ассенизаторской 

машины Шипилов раз в неделю вы-
возил из ИК отходы. По пути маньяк 
подсаживал незнакомых женщин, 
заводил в лес и жестоко убивал. Ис-
кали его долго, потому что в голову 
никому не могло прийти, что логово 
маньяка — местная колония. Фемида 
в 2000 году признала, что от рук Ши-
пилова страшной смертью погибли 
12 женщин, и приговорила его к по-
жизненному лишению свободы.

Фамилия маньяка за последнее 
время всплывала несколько раз. Это 
было связано с тем, что Шипилов 
признался еще в нескольких убий-
ствах. Впрочем, сам он утвержда-
ет: «взял на себя чужое» в обмен на 
обещание перевести его в колонию 
поближе к дому (в итоге остался в 
той же ИК). 

Как бы то ни было, до сих пор 
мало что было известно обо всех об-
стоятельствах серийных убийств, за 
которые садист получил свой «веч-
ный» срок. 

Обозреватель «МК» изучи-
ла историю маньяка и нашла экс-
пертов, которые проверяли его на 
вменяемость.
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ЗЛОБА ДНЯ
Антон РАЗМАХНИН, 

корреспондент отдела 
городской жизни

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА, 

писатель 
и журналист
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АПЛОДИСМЕНТЫ 
ПУШКИНУ

Как спасались от кровососов  
в России без всякой «химии»

Ох, прав был Александр Сергее-
вич Пушкин, когда писал про лето: «…
любил бы я тебя, когда б не зной, да 
пыль, да комары, да мухи…»

Сколько уже всяких разных 
средств придумало человечество от 
кровососов, а все равно эти мелкие 
зловредные существа умудряются 
докучать людям. Кому-то химические 

репелленты не подходят по медицин-
ским показаниям, другим они просто 
не по карману.

Но ведь жили же наши пред-
ки как-то до расцвета химической 
промышленности. Поэтому давайте 
вспомним бабушкины рецепты от 
комаров.
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МАНЬЯК В ТЮРЕМНОЙ РОБЕ
История Сергея Шипилова — единственного 

серийного убийцы, совершавшего свои 
преступления, находясь в местах лишения свободы

Загадочные перемещения амери-
канских стратегических разведыва-
тельных беспилотников Global Hawk над 
Черным морем 4–5 июня, возможно, 
все же были вызваны воздействием на 
аппараты извне. Некоторые эксперты 
предположили, что дрон стоимостью 
более $100 млн ретировался 5 июня 
от наших границ после «излучения из 
глубинного космоса». Другие объясни-
ли маневр новой тактикой ВВС США во 

время патрулирования Черного моря.
Заслуженный военный летчик РФ 

генерал-майор в запасе Владимир По-
пов в беседе с «МК» подтвердил, что у 
России есть возможности непрямого 
воздействия на нежелательных гостей, 
а также объяснил, почему американ-
цы так и не ответили за крушение бес-
пилотника MQ9 Reaper над Черным 
морем.
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БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ? 

канских стратегических разведыва За
Загадочные перемещения амери-

канских стратегических разведыва-
время

За

На американские 
БПЛА могли ювелирно 
воздействовать извне п

Черного моря.

МQ-9 Reaper.

СОЛЬ ЯЗЫКА 
РУССКОГО

В День русского языка, который отме-
чается 6 июня, поговорим на любимую ро-
дительскую тему: «молодая шпана», мол, 
совсем распустилась. Причем если про при-
чески и одежду это просто ворчание, то одна 
из претензий обоснована: всем известны-
ми, но совершенно непечатными русскими 
словами нынешние подростки не ругаются, 
а разговаривают. Тут проблема ясна, и ре-
шать ее нужно срочно: а то ведь, глядишь, 
«соленые слова» потеряют свою соленость. 
И мы утратим один из важных источников 
национальной энергетики! 

Распространенная опечатка в соцсетях: 
обсценную лексику неискушенные коммен-
таторы называют «обесцененной». И они, 
сами того не понимая, правы: у нас принято 
трагически недооценивать мат. Причем гре-
шат этим как ненавистники «грязноротости», 
которые всем матерщинникам готовы вымыть 
рот с мылом, так и те самые студенты да стар-
шеклассники, которые даже на свидании ни 
одной реплики не скажут без универсальных 
непечатных «артиклей». 

Александр Сергеевич, нынешний име-
нинник, не одобрил бы. И не потому, что «сни-
женная лексика» — некоторые эпиграммы 
и сказка для взрослых про царя Никиту не 
дадут соврать, — а потому что не в цель и 
не к месту. Примерно как саблей сосну ру-
бить. Устанешь, пока дерево свалится. А 
самое-то главное — вдруг враги, а сабля 
затупилась? 
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Помогут ли 
импортные поставки 
остановить рост цен 
на яблоки

На совещании с членами прави-
тельства Владимир Путин поручил 
«принять меры, чтобы не допустить 
скачков цен на яблоки из-за проблем у 
аграриев». Интерес главы государства 
к ситуации с конкретным продуктом 

явно не случаен. Понятно, что в ре-
зультате майских заморозков в Рос-
сии погибло около 1% посевов. В не-
которых регионах страны погодный 
катаклизм особенно сильно ударил 
по яблоням: погибли как завязи, так 

и сами деревья. Наш рейд по магази-
нам показывает, что обеспокоенность 
президента ростом цен на эти плоды 
имеет под собой основания... 
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ПЛОДЫ НЕПОГОДЫ

ЖИЗНЬ БЕЗ КОМАРОВ?
На совещании с членами

тельства Владимир Путин п

Путин и яблоки. 
Ставропольский край. 
2018 год.
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ИРИНА 
БЕЗРУКОВА 
ИЩЕТ МУЖА 
ПО ОБЪЯВЛЕНИЮ 
В «МК»
«Рассматриваю 
кандидатуры 
не с точки зрения 
красоты, молодости 
и кошелька, а жду 
— произойдет ли 
химия»
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СТАРЫЙ ВОДОНАГРЕВАТЕЛЬ 
ЕДВА НЕ УБИЛ ИНЖЕНЕРА, 

ЖЕЛАЮЩЕГО ПРИНЯТЬ ДУШ 
Тяжелые ожоги после 

взрыва бойлера получил 
55-летний житель 3-й 
Институтской улицы, ко-
торый 4 июня решил при-
нять душ после трудового 
дня.

Как стало известно 
«МК», мужчина, инженер-
радиоэлектронщик по 
профессии, вернулся 
домой поздно вечером 
и постарался тихо про-
браться в ванную комнату, 
чтобы не разбудить спя-
щих женщин: 52-летнюю 
супругу и 89-летнюю 
тещу. Мужчина долгое 
время не мог дождаться 
момента, когда бойлер 
шведского производства 
нагреет воду. К слову, 
горячую воду в доме от-
ключили на 10 дней с 26 
мая. Желая поскорее по-
мыться, москвич, не за-
лезая в ванную, стал кру-
тить ручки регулировки 

накопительного водона-
гревателя, купленного 
более 10 лет назад. 

Как позже установили 
эксперты, в итоге произо-
шло короткое замыкание, 
повлекшее взрыв и вос-
пламенение бойлера. У 
мужчины загорелись во-
лосы и домашняя одеж-
да. Глава семейства стал 
звать на помощь супругу. 
Женщина попыталась са-
мостоятельно потушить 
огонь с помощью холод-
ного душа и смогла лока-
лизовать пожар площа-
дью 4 квадратных метра 
до приезда пожарно-
спасательного отряда.

Травмированного мо-
сквича с сильнейшими 
ожогами головы, лица, 
шеи, туловища и конечно-
стей площадью 62% тела 
госпитализировали. Он 
находится между жизнью 
и смертью.

ПИТОН СБЕЖАЛ ОТ ХОЗЯЙКИ, 
ЧТОБЫ ВЫСПАТЬСЯ НА УЛИЦЕ

Свернувше-
гося в клубок 
спящего питона 
обнаружил, к 
своему удивле-
нию, 64-летний 
житель центра 
Москвы утром 
5 июня. О нео-
бычной находке 
мужчина сооб-
щил в экстрен-
ные службы.

Как стало из-
вестно «МК», 
в 7 часов утра 
житель дома 
в Малом Трех-
святительском 
переулке под 
трубами уви-
д е л  г о л о в у 
желто-белой 
змеи. Подой-
дя чуть ближе, мужчина 
разглядел двухметрово-
го питона, который тихо 
спал в тенечке. По адресу 

вскоре приеха-
ли спасатели. С 
помощью спе-
циальных при-
способлений 
они поймали 
питона и по-
местили его в 
коробку.

Данную си-
туацию через 
окно первого 
этажа хостела 
увидела жен-
щина, которая 
попросила 
отдать ей ее 
сбежавшую 
змею, так как 
является ее 
хозяйкой. Как 
выяснилось 
позже, дамоч-
ка в своем но-

мере днем ранее открыла 
террариум и не заметила, 
как из него сбежала змея 
по кличке Сэм.  

ПОБОРНИК ТИШИНЫ ВМЕСТО ПТИЦ 
РАССТРЕЛЯЛ ЛЮДЕЙ

С шумными птицами 
хотел расправиться 50-
летний мужчина, который 
вечером 4 июня открыл 
стрельбу из пневматиче-
ского оружия в москов-
ском районе Бибирево. 
В результате от пуль по-
страдали два человека. 
Кроме того, оказался 
поврежденным электро-
бус.

Как стало известно 
«МК», в роковой день 
москвич, работающий 
охранником, вернувшись 
после смены в двухком-
натную квартиру на Ко-
стромской улице, стал 
выпивать алкогольные 
напитки. Из-за духоты он 
не хотел закрывать окна в 
помещении, однако через 
них доносилось чирика-
нье птиц. Обозленный 
мужчина, желающий по-
сидеть в тишине, достал 
новое пневматическое 
ружье, которое в феврале 
ему подарил коллега по 
работе, и стал отстрели-
вать птах из окна. Однако 
несколько пуль пролетели 
мимо целей, ранили двух 
прохожих и разбили стек-
ло электробуса.

Подруга раненой 28-
летней женщины пояс-
нила, что незадолго до 
происшествия они вдвоем 
отвели детей на трениров-
ку и отправились немного 
прогуляться. Странное на-
чалось, когда дамы про-
ходили через парковку, 
где, как правило, пар-
куются большегрузные 
автомобили. На этот раз 
там было практически пу-
сто. Когда подруги про-
ходили по парковке, они 
услышали какие-то звуки 
и заметили, что на уровне 
головы что-то пролетает. 
Над парковкой проходит 
линия электропередачи, 
и москвички решили, что 
странные звуки издает 
она, а пролетающие мимо 
объекты приняли за на-
секомых. Буквально через 
пару минут после того, 
как женщины поняли, что 
дело все-таки не в прово-
дах, одна из них сказала: 
«В меня что-то попало». 
На своем предплечье она 
увидела небольшую ран-
ку. Еще через некоторое 
время у нее началось до-
вольно сильное кровоте-
чение, место попадания 

пули сильно опухло, боль 
усиливалась, и женщины 
поспешили в ближайшее 
медучреждение. Раньше 
там был роддом, а сейчас 
кожно-венерологический 
диспансер, так что в силу 
специфики помощь не 
оказали. Раненой вызва-
ли медиков 03, а в больни-
це врачи извлекли пулю. 
Второму прохожему — им 
оказался 42-летний муж-
чина — пуля попала в го-
лову.

Напуганные люди вы-
звали полицию. Через 
некоторое время стрелка 
вычислили, и в его квар-
тиру вломились сотруд-
ники правоохранительных 
органов. Им навстречу 
вышел сын главы семей-
ства, который не слышал 
о проделках отца, так как 
играл в наушниках, сидя 
за компьютером. Москви-
ча задержали.

Как стало известно 
позже, ранее мужчина 
привлекался к уголов-
ной ответственности 
по статьям «Нарушение 
правил дорожного дви-
жения и эксплуатации 
транспортных средств» 
и «Хулиганство». Охран-
ник проживал в квартире 
с 48-летней гражданской 
женой и двумя сыновьями 
(15 и 21 года от роду). В 
момент ЧП супруга, тру-
дящаяся уборщицей, на-
ходилась на работе.

ДОМИК ПЕРВОГО ИМПЕРАТОРА 
ОТРЕСТАВРИРУЮТ В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ

Привести в 
порядок до-
мик первого 
российского 
императора 
Петра Велико-
го собирают-
ся столичные 
власти. Рабо-
ты планиру-
ется начать в 
июле текуще-
го года.

Домик Петра I был при-
везен в Москву в 1934 году 
благодаря усилиям основа-
теля и первого директора 
Музея народного творче-
ства Петра Барановского. 
Построен домик был в 1702 
году рядом с Новодвинской 
крепостью. В нем импера-
тор ждал осады Архангель-
ска шведами. В 1877 году 
состоялся переезд строе-
ния в Архангельск. Там его 
укрыли сначала деревян-
ным, а потом и каменным 
футляром. Переломным 
периодом стало начало 
30-х годов прошлого сто-
летия. Домик обветшал, 
городские власти реши-
ли его разобрать. Только 
вмешательство Петра Ба-
рановского спасло домик. 
Он опять сменил прописку, 

на этот раз на московскую. 
В столице его реставриро-
вали трижды: в 1964, 1978 
и 2008 годах. 

По словам главы Депар-
тамента культурного на-
следия Москвы Алексея 
Емельянова, реставра-
торам предстоит расчис-
тить от загрязнений по-
верхность стен фасадов и 
обработать их специаль-
ными препаратами. Также 
нужно будет отремонти-
ровать крыльцо, привести 
в порядок кровлю. Затем 
специалисты разберут 
пол, заменят сгнившие 
деревянные элементы 
под стенами строения. От 
загрязнений нужно будет 
расчистить также балки, 
потолки, дверные и окон-
ные наличники и лавки. 

ЗАЩИТНИК УТОК ЗАРЕЗАЛ 
ПРОХОЖЕГО ПОСЛЕ ЗАМЕЧАНИЯ
Москвич 

был убит в 
парке «Ку-
сково» вече-
ром 4 июня 
в о  в р е м я 
прогулки 
с другом и 
четырьмя 
детьми воз-
ле пруда. На 
него с ножом 
напал незна-
комец, кото-
рому пока-
залось, что 
девочки бросают в уток 
камни.

Как удалось выяснить 
«МК», 58-летнего погиб-
шего (некогда он трудился 
на заводе, а в последнее 
время подрабатывал сле-
сарем) на прогулку позвал 
друг, с которым он общал-
ся и регулярно вместе хо-
дил на рыбалку. 4 июня их 
встреча имела несколько 
иной характер: примерно 
месяц назад супругу мо-
сквича госпитализирова-
ли с тяжелым диагнозом, 
и приятель предложил не-
много развеяться и сме-
нить обстановку. 

Всего с мужчинами 
было четыре ребенка: 
две внучки москвича (9 и 
15 лет), племянник друга 
и его подруга. Компания 
встретилась во дворе и 
направилась в парк. Де-
вочки побежали вперед, к 
пруду, и кидали камушки 
в воду. К ним стали под-
плывать утки в надежде, 
что дети бросают им еду. 
Мимо проходящий муж-
чина, который находил-
ся в компании женщины 
и собаки породы джек-

рассел-терьер, решил, 
что дети бросают булыж-
ники в птиц, и отругал их. 
Девочки бросились наутек 
и пожаловались дедуш-
ке, что их «прогнал дядя». 
Друг погибшего шел чуть 
впереди и молча прошел 
мимо защитника уток. Но 
москвич, поравнявшись 
с незнакомцем, что-то 
сказал ему с улыбкой. 
Оппонент отреагировал 
агрессивно и ударил его 
ножом в грудь. 

Все произошло в счита-
ные мгновения. Раненый 
скончался на глазах у де-
тей и друга — лезвие по-
пало ему прямо в сердце. 
Спутница нападавшего в 
ужасе бросила злодею, 
что его теперь посадят в 
тюрьму, на что тот отве-
тил, что ему безразлично. 
Когда приятель погибше-
го стал приближаться к 
ним, убийца всем видом 
показал, что ударит но-
жом и его. 

Нападавший скрылся со 
спутницей в кустах. Его 
пытались найти по горя-
чим следам, но к приезду 
полицейских в парке его 
уже не было.

ШТРАФ ЗА НЕОПЛАТУ ПРОЕЗДА ПО ПЛАТНОЙ ДОРОГЕ ХОТЯТ УВЕЛИЧИТЬ
Увеличить штраф за 

невнесение оплаты про-
езда по платным автомо-
бильным дорогам общего 
пользования и участкам 
таких дорог планирует Мо-
сковская городская дума. 
В среду, 5 июня, соответ-
ствующий законопроект 
о внесении изменений в 
Кодекс города Москвы об 
административных право-
нарушениях был принят в 
первом чтении столичным 
парламентом.

Действующий сегодня 
штраф был установлен 
федеральным КоАП. Ко-
декс предусматривает 
наложение штрафа на 
автомобилистов, кото-
рые не оплатили проезд 
по платной дороге феде-
рального, регионального, 
межмуниципального или 
местного значения, а так-
же по частной автодоро-
ге. Он составляет 1,5 тыс. 
руб. для легковых авто-
мобилей и 5 тыс. руб. для 

грузовиков и автобусов. 
Но в июле прошлого года 
в кодекс были внесены из-
менения, в соответствии 
с которыми с 1 сентября 
этого года государством 
штраф будет налагаться 
только за неоплату про-
езда по федеральным 
автотрассам. Право уста-
навливать администра-
тивную ответственность 
за несоблюдение порядка 
внесения платы за проезд 
по остальным платным 

автодорогам закрепля-
ется за субъектами Рос-
сийской Федерации.

Москва планирует уста-
новить штрафы выше фе-
деральных. В случае при-
нятия закона с 1 сентября 
при невнесении платы за 
проезд по платной мо-
сковской трассе легко-
вого авто на граждан бу-
дет налагаться штраф 3 
тыс. руб., на юридических 
лиц — 10 тыс. руб. Штраф 
за грузовики и автобусы 

составит, соответственно, 
5 и 15 тыс. руб. Админи-
стративная ответствен-
ность будет наступать в 
случае невнесения денег 
в течение 20 суток после 
проезда.

В настоящее время в 
столице две платных ав-
тодороги — Московский 
центральный диаметр и 
проспект Багратиона, при 
этом за проезд по диаме-
тру москвичам платить не 
придется.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ? 
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Напомним, что не совсем стан-
дартное поведение натовских 
стратегических разведыватель-
ных беспилотников, которые 

практически ежедневно висят над Черным 
морем, отметили еще пару дней назад. Так, в 
понедельник вечером ряд каналов написал, 
что американский Global Hawk, вылетевший 
на разведку поближе к нашим границам, вне-
запно пропал с радаров. Впрочем, информа-
ция о возможном сбивании беспилотника не 
подтвердилась, натовский шпион спустя не-
продолжительное время снова появился на 
экранах радаров.

Ситуация повторилась на следующий 
день. Во вторник, 4 июня, RQ-4B Global Hawk 
с позывным Forte12 совершил полет в Черном 
море, примерно в 250 километрах от Ялты, и 
также отличился — периодически выключал 
транспондеры и летал вблизи территориаль-
ных вод Турции.

Ряд экспертов делает выводы, что аме-
риканцы начали применять новую тактику по-
летов своих разведывательных беспилотников 
над Черным морем. Так, операторы выводят 
беспилотник в расчетную точку разведыва-
тельного маршрута и выключают ответчик 
опознавания, что серьезно осложняет нам 
идентификацию борта. В случае угрозы пере-
хвата его тут же уводят под защиту террито-
риального воздушного пространства Турции, 
Румынии или Болгарии.

Другой информресурс предположил, что 
американский беспилотник 5 мая все же по-
лучил «ранение»: «Global Hawk сегодня сунулся 
и свалил. Получил излучение из глубинного 
космоса, пошел на ремонт».

По словам генерал-майора Владимира 
Попова, возможности «ювелирного устране-
ния» вражеских беспилотников у нас есть. Одна 

из них — создание индивидуальных помех для 
радиоэлектронной аппаратуры беспилотника. 
В случае успеха оператор (как правило, лета-
тельные аппараты управляются из команд-
ного пункта в Румынии) не сможет корректно 
управлять беспилотником стратегического на-
значения. Когда система управления начинает 
давать сбой, беспилотники вынуждены уходить 
из зоны воздействия на них. Такую же опасную 
ситуацию могла создать наша береговая си-
стема радиоэлектронной борьбы (РЭБ), строго 
направленная на летящий объект. 

— Не исключено, что беспилотники начали 
сопровождать электромагнитным излучением 
системы радиолокационного или радиотехни-
ческого противодействия, — говорит генерал. 
— И получили результат. Противнику пришлось 
отказаться от продолжения патрулирования. 
Натовцы считают, что их работа законна, мы 
считаем, что они работают здесь на птичьих 
правах, поэтому оказываем воздействие, ино-
гда такое, косвенное. Его доказать тяжело. 
Они получают отказы или некорректную ра-
боту своей навигационной системы передачи 
сигналов данных и вынуждены уходить молча. 
Кстати, они не присылают нам ноты протеста. 
Хотя, наверное, могли бы это сделать.

— Почему американцы не отвечают 
хотя бы дежурной «обеспокоенностью»? 

— Они прекрасно понимают, что находят-
ся в неоднозначной ситуации, по сути, в роли 
пособника ВСУ, поэтому и молчат. Так было и 
после встречи их беспилотника MQ-9 Reaper с 
нашим истребителем Су-27. После крушения 
мы его подняли, разобрали. Кстати, это был 
аппарат, который шел под управлением НАТО, 
хотя был чисто американский.

— Владимир Александрович, многие 
сейчас говорят, что эти беспилотники пора 
сбивать — США и остальные страны НАТО 
все равно никак не ответят.

— Если они нагло ведут себя в районе 
береговой черты континентальной части 
наших старых госграниц — в районе Сочи, 

Новороссийска, Туапсе, — то да. Но они, ко-
нечно, в наше воздушное пространство не 
заходят. А вот район Крыма — это проблема. 
Потому что полуостров многие западные стра-
ны, и США в том числе, не признают россий-
ским и считают, что это территориальные воды 
Украины. Поэтому там мы вынуждены работать 
очень дипломатично и даже ювелирно. В этом 
вопросе точность скальпеля должна быть мил-
лиметровая. Чисто теоретически мы можем их 
сбить — у нас в Крыму стоят зенитные ракет-
ные системы С-400, С-300, другие береговые 
комплексы, а также корабли, с которых можно 
запустить средства ПВО. Но физически пока 
мы этого делать не можем. 

— Почему? 
— Потому что войны нет. Если бы была 

объявлена война, тогда бы без разбора 
штамповали все подряд. Поэтому убирать 
беспилотники надо очень осторожно... Мы 
сейчас находимся на очень скользком пути, 
когда решаем такие вопросы — сбивать или 
отгонять беспилотники и мощные патруль-
ные противолодочные самолеты «Посейдон». 
Они последнее время летают очень часто, но 
близко к нашим территориальным водам не 
подходят, так как действительно боятся.

— Полеты с выключенными транспон-
дерами едва ли не в территориальных 
водах являются нормой?

— Включенные транспондеры — эле-
мент контроля использования воздушного 
пространства в международных правилах, 
он должен соблюдаться. Но не в случае с во-
енными самолетами. В нейтральных водах 
он может выключить транспондеры. Но когда 
боевая авиация пересекает международные 
воздушные трассы или треки движения, где 
интенсивно летает гражданская авиация, там 
транспондеры включают, чтобы обезопасить 
свое присутствие от столкновения с граждан-
скими воздушными судами, которые о них 
ничего не знают. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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ОГРАБЛЕНИЕ 
ПО-АМЕРИКАНСКИ
G7 хочет выделить кредит 
Украине за счет замороженных 
активов России
Страны «Большой семерки» хотят 
выделить кредит Украине на сумму по-
рядка $50 млрд из прибыли, которую 
им приносят заблокированные активы 
России. Об этом заявила министр 
финансов США Джанет Йеллен на слу-
шаниях в комитете по ассигнованиям 
сената. Американцы также оказывают 
давление на своих коллег из ЕС, где 
министры финансов проведут видео-
конференцию по предложению G7 
использовать активы ЦБ РФ, заморо-
женные на Западе. 

Возможность оказания помощи Украине 
за счет прибыли от заблокированных активов 
России в США и ЕС обсуждается не первый год, 
но именно в последние несколько месяцев за-
явления политиков обрели очертания принятого 
решения. Выступая в сенате, Джанет Йеллен 
откровенно сообщила, что идет обсуждение 
возможности предоставления Украине «кре-
дита от G7 и использования непредвиденной 
прибыли для погашения тех кредитов, которые 
будут предоставлены». Одновременно агентство 
Reuters сообщило, что министры финансов ЕС 
проведут видеоконференцию по предложению 
G7 использовать активы ЦБ РФ, заблокирован-
ные на Западе, чтобы позволить Украине быстро 
получить кредит в размере около $50 млрд. 

Напомним, что Совет ЕС ранее принял по-
становление, обязывающее все финансовые 
институты Евросоюза, в которых заморожено 
более 1 млн евро российских активов, начать 
дважды в год перечислять доходы от их реинве-
стирования Еврокомиссии (ЕК), которая затем 
направит 90% этих средств на оружие для ВСУ, 
а 10% — на программы экономической помощи 
Киеву. Таким образом может быть собрано 
2,5–3 млрд евро в год. Первое изъятие намече-
но на июль. А всего в ЕС заморожено около 210 
млрд евро суверенных российских активов. «В 
G7 прекрасно понимают, что у Украины уже нет 
денег, чтобы гасить новые кредиты, — говорит 
директор по коммуникациям BitRiver, экономист 
Андрей Лобода. — Остались скудные доходы 
от транзита российского газа, да и те скоро 
прекратятся. И на Западе пытаются фактически 
забрать себе доходы от украденной российской 
собственности, при этом предоставляя Украине 
помощь в кредит».  В законодательствах почти 
всех стран мира, тем более самых развитых, 
гарантирована неприкосновенность права соб-
ственности. Как указал основатель консалтин-
говой группы vvCube, юрист Вадим Ткаченко, в 
отношении стран действует публичное право: 
у государств не может быть изъято имущество, 
кроме очень ограниченного числа случаев. 
Однако на Западе, как видно, изо всех сил 
пытаются собственные юридические нормы 
обойти, что ставит под вопрос возможности 
России отстоять свои активы через между-
народные суды, подконтрольные правящей 
верхушке ЕС и G7. 

  Власти нашей страны уже пообещали 
соразмерный ответ. Как напомнил доцент ка-
федры мировых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Плеханова Денис Перепелица, пре-
зидент Путин уже подписал соответствующий 
указ о возможности конфискации активов ком-
паний и граждан стран ЕС и США, находящихся 
на территории России, — в качестве компенса-
ции за причиненный ущерб нашей стороне.   

Но помимо зеркальных мер, предложенных 
президентом, Россия может также нанести 
удар по имиджу Запада в целом. «Ситуация с 
замороженными активами России влияет на 
настроения крупных держав, — указал член 
наблюдательного совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров Александр 
Разуваев. — Уже Индия возвращает себе золото 
из Великобритании». «Все то, что творят власти 
Запада в отношении российских активов, — 
сильнейший удар по статусу доллара и евро 
как мировых резервных валют, а также всех 
западных стран как «тихой гавани», способной 
спасти инвестиции во время кризиса. Вот на 
это и нужно постоянно указывать России», 
— считает инвестиционный советник Юлия 
Кузнецова. Получается, что в экономику США 
нельзя инвестировать, поскольку по их прихоти 
можно лишиться своих вложений. 

Наталия ТРУШИНА.

При отступлении ВСУ 
забыли забрать с собой 
«прайс на органы»
На Украине разразился очередной 
скандал, связанный с «черной» транс-
плантологией: раскрыта крупная 
преступная группа, доставляющая 
за рубеж людские органы. И замеша-
ны в этом деле оказались не только 
рядовые врачи, но и люди при боль-
ших должностях, в том числе экс-
заместитель министра здравоохране-
ния Незалежной, имя которого пока не 
разглашается. 

Под подозрением силовиков оказались 
одиннадцать человек, среди которых были 
врачи различных украинских медицинских 
учреждений, в том числе и врачи Центральной 
клинической больницы. Жертвами таких эску-
лапов зачастую становится самая беззащитная 
категория граждан — насильно мобилизован-
ные в ВСУ, получившие ранения и находящиеся 
в критическом состоянии. В Киеве даже прошли 
митинги против подпольной торговли органами 
солдат. «От нас это скрывают, информация 
удаляется, — возмутилась на митинге одна 
из активисток. — Мы расскажем об этом на 
весь мир: у нас одиннадцать ребят вернулись 
без органов».

 Однако этот бизнес процветает не толь-
ко в украинской столице, но и в отдаленных 
от центра, но близких к фронту городах.
По данным telegram-канала «Жизнь в оккупа-
ции», в Харьковской области на оставленных 

позициях украинских боевиков, расположен-
ных в школе села Кисловка, была обнаружены 
лаборатория по изъятию органов и множество 
брошенных документов, в том числе прайс 
на человеческие органы со вполне четкими 
расценками. Сердце — 200 тысяч долларов, 
глаза — 6 тысяч, «ливер» — 30 тысяч. В при-
фронотовых городах и селах для извлечения 
органов в городские больницы могут прибыть 
даже делегации иностранных врачей, которые 
работают в хороших условиях. Например, их 
сопровождает вооруженная охрана, а сами 
врачи полностью обеспечены наборами по 
изъятию органов. Операции могут проходить 
в специально-оборудованных машинах «ско-
рой помощи». Органы вырезают прямо там, 
после чего упаковывают в специальный кон-
тейнер для дальнейшей отправки заказчику. 
Если ВСУ отходят из города, то улики за собой 
стараются уничтожить. Но не всегда успевают 
это делать. 

 «Эта тема стара как мир, — рассказал 
«МК» ветеран боевых действий, подполковник 
народной милиции ЛНР в запасе Андрей 
Марочко. — Жители Донбасса с 2014 года, с 
начала так называемого АТО, находили под-
тверждающие факты, что и украинских воен-
нослужащих, и, к сожалению, наших ополченцев 
использовали в качестве доноров органов без 
их согласия. Началось все это со Славянска: 
именно там были обнаружены в 2014 году пер-
вые последствия таких преступных операций, 
потом все это долгое время продолжалось с 
разной интенсивностью. Не секрет, что в этих 
делах были задействованы высшие эшелоны 
украинской власти».

Стоит сказать, что чем больше у Украины 

потерь на линии боевого соприкосновения, тем 
больше денег заработают эти трансплантологи. 
Все мы знаем, что с начала СВО потери у укра-
инских боевиков катастрофические: огромное 
количество людей пропало без вести, и я не ис-
ключаю, что их могли просто разобрать на зап-
части. После начала СВО мы сталкивались со 
сведениями, что такое происходило в Рубежном 
и Северодонецке. Сейчас идет продвижение в 
Харьковской области, и там тоже уже есть неко-
торые данные, которые были преданы огласке. 
Масштаб настолько катастрофический, что эту 
тему обсуждают даже в украинских пабликах, а 
люди выходят на улицы на протесты, поскольку 
так называемые «врачи», работающие на пере-
довой, не стесняются изымать органы у раненых 
ВСУ и даже оставляют свидетелей. Есть случаи, 
когда боевики поступают в лечебные заведения 
для стабилизации уже без органов. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Премьеру Индии придется 
формировать коалицию
Нарендра Моди теряет парламентское 
большинство на выборах в Индии — 
показывают итоги многоступенчатого 
голосования. Последние результа-
ты нанесли неожиданный удар по 
премьер-министру, вынуждающий к 
переговорам с партнерами по коали-
ции для возвращения власти.

«Правящая партия Нарендры Моди «Бхара-
тия Джаната парти» потеряла свое парламент-
ское большинство, что нанесло неожиданный 
удар по премьер-министру и вынудило его вести 
переговоры с партнерами по коалиции, чтобы 
остаться у власти», — пишет The Guardian.

«Когда рано утром в среду были подсчи-
таны все голоса, стало ясно, что перевес в 
пользу БДП, предсказанный опросами обще-
ственного мнения, не оправдался, вместо это-
го в некоторых районах страны произошло 
противодействие премьер-министру Моди 
и его индуистской националистической по-
литике», — отмечает The Guardian. Правящая 
партия потеряла 62 места, в результате чего ее 
общее число сократилось до 240, что ниже 272, 
необходимых для получения парламентского 
большинства.

Впервые с тех пор, как Моди был из-
бран в 2014 году, БДП не получила явного 
большинства голосов самостоятельно. Тем 
не менее вместе со своими политическими 
союзниками, известными как Национальный 
демократический альянс (НДА), его победа 
составляет около 292 мест, что достаточно для 
формирования правительства большинства, 
которое будет править в течение следующих 

пяти лет и вернет Моди на третий срок.
Тем временем оппозиционный альянс, 

известный под аббревиатурой INDIA, намного 
превзошел ожидания, получив в совокупности 
более 230 мест. Альянс, состоящий из более 
чем 20 национальных и региональных оппози-
ционных партий, впервые объединился на этих 
выборах с целью победить Моди.

Несмотря на напряженную предвыборную 
гонку, Моди в своей победной речи настаивал 
на том, что ему снова был дан мандат на ли-
дерство. Обращаясь к избирателям в штаб-
квартире БДП в Дели, Моди сказал, что он 
очень, очень счастлив сегодня.

«Я хотел бы преклониться перед народом 
страны, — сказал Моди. — Лично для меня се-
годня тоже эмоциональный момент. Это были 
мои первые выборы, после того как я потерял 
свою мать».

«Благословение народа в третий раз за 10 
лет поднимает наш моральный дух, придает 
новые силы. Наши оппоненты, несмотря на то, 
что были едины, не смогли завоевать столько 
мест, сколько получила БДП», — подчеркнул 
премьер-министр.

Представители БДП настаивали на том, что 
они сформируют следующее правительство, и 
отрицали какие-либо неудачи, подчеркивая, 
что их партия получила больше мест, чем лю-
бая другая.

«NDA сформирует правительство в третий 
раз. Премьер-министр Моди будет приведен 
к присяге в третий раз. Конгресс в третий раз 
будет находиться в оппозиции», — сказал 
Джайвер Шергилл, представитель БДП. Он 
добавил, что стороны проведут «самоанализ 
своих потерь».

Коалиция INDIA, пишет The Guardian, 
оказалась более устойчивой и успешной, чем 
ожидали многие аналитики, несмотря на то 
что в преддверии выборов государственные 
органы замораживали партийные фонды и 
сажали в тюрьмы лидеров оппозиции. Они 
были особенно поддержаны региональными 
партиями, которые намного превзошли БДП, 
такими, как партия Самаджвади в штате Уттар-
Прадеш, «Конгресс» Тринамула в Западной 
Бенгалии и партия Дравида Муннетра Кажагам 
в Тамилнаде.

«Мы должны отдать должное оппозици-
онному альянсу. Он оказался более подкован-
ным в политическом и электоральном плане, 
чем можно было бы ожидать, — комментирует 
Майкл Кугельман, директор Института Южной 
Азии Центра Вильсона. — Многие сочли оппо-
зицию мертвой и не ожидали, что она сможет 
извлечь выгоду из ряда уязвимостей БДП за 
последние несколько лет, будь то экономиче-
ский кризис или противодействие индуист-
скому национализму. Но вместо этого у них 
все получилось».

Аналитики говорят, что результаты выборов 
окажут значительное влияние на политиче-
ский ландшафт Индии после выборов. С тех 
пор как Моди был избран десять лет назад, 
его индуистская националистическая партия 
БДП получила мощный мандат, в то время как 
оппозиция считалась слабой и неспособной 

противостоять мощи партии. Моди считается 
популярным премьер-министром, противники 
его обвиняют в усилении авторитаризма и по-
давлении инакомыслия на протяжении десяти 
лет его пребывания у власти.

Майя Тюдор, доцент школы государствен-
ного управления при Оксфордском универси-
тете имени Блаватника, отмечает: «Особенно 
в центральной части Индии, которая является 
основной базой БДП, избиратели не поддержа-
ли ожидаемую волну Моди. Таким образом, по 
сравнению с ожиданиями вы можете расценить 
это как потерю для БДП».

Результаты стали особым триумфом для 
главной оппозиционной партии страны и глав-
ного конкурента БДП, Индийского националь-
ного конгресса, который резко проиграл Моди 
на двух предыдущих выборах и столкнулся с 
вопросами о своем будущем как партии. На 
этот раз оказалось, что партия Конгресса более 
чем удвоила свои места.

Малликарджун Хардж, президент партии 
«Конгресс», заявил, что Моди потерпел «мо-
ральное и политическое поражение», и сооб-
щил, что оппозиционная коалиция соберется 
в среду, чтобы обсудить свои дальнейшие 
шаги. «Мы сосредоточились на безработных, 
фермерах и бедняках этой страны. БДП тем 
временем распространяет ложь и ненависть, 
проводя порочную кампанию. Люди отвергли 
это», — утверждает Хардж.

Как пишет The Guardian, БДП сосредото-
чила свою кампанию вокруг личности премьер-
министра, партийный манифест назывался 
«Гарантия Моди». Многие из его выступлений 
изначально были посвящены масштабному 
развитию инфраструктуры БДП, щедрым про-
граммам социального обеспечения и продви-
жению Индии на мировой арене за последнее 
десятилетие, а также обещаниям превратить 
страну в страну с экономикой в 10 триллионов 
долларов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КРИЗИС САНКЦИИ

ЗА БУГРОМ

У МОДИ ВОЗНИКЛИ ПРОБЛЕМЫ

С ТАКИМИ ВРАЧАМИ ВРАГОВ НЕ НАДО 

На митинге в центре Киева 
женщины обещали рассказать 
всему свету, что бойцы 
возвращаются «без органов».

СЕГО ДНЯ

Один RQ-4B Global Hawk 
стоит как три Су-30.

AP

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Двухлетний художник из Германии уже получил прозвище Мини-Пикассо: 
на аукционе его творение продали за $7000. Сообщается, что художеством 

ребенок увлекся практически с пеленок: малыш Лоран Шварц проявил интерес к рисова-
нию в прошлом году во время семейного отдыха. По возвращении домой родители пре-
доставили ему специальную художественную студию, где мальчик смог раскрыть свой 
творческий потенциал. Картины юного художника — это сочетания абстрактных форм с 
узнаваемыми фигурами животных: слонов, динозавров и лошадей. Аккаунт Лорана в соц-
сетях пока ведет его мама, поклонников у него сегодня хоть отбавляй, как и покупателей. 
А еще, возможно, скоро будет его выставка в галерее Нью-Йорка.

КАДР

БЕСПРЕДЕЛ

ИНИЦИАТИВА

ХОББИ

В ТАТАРСТАНЕ ЗАПРЕТЯТ ОХОТУ НА ВРЕМЯ САММИТА БРИКС

НАЗВАНЫ ПРЕТЕНДЕНТЫ НА ГЛАВНУЮ ЛИТПРЕМИЮ СТРАНЫ

ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ МУЗЕЙ ОКАМЕНЕЛЫХ ФЕКАЛИЙ

С 16 по 31 октября этого 
года в Татарстане мо-
гут запретить все виды 
охоты. Такой законопроект 
внес на обязательную анти-
коррупционную экспертизу 
Госкомитет республики по 
биологическим ресурсам. 

Цель — «усиление охраны 
общественного порядка и 
обеспечение общественной 
безопасности», отмечается 
в пояснительной записке.  
Именно в эти даты в Казани 
состоится саммит БРИКС, 
и очевидно, запрет охоты 

необходим затем, чтобы 
любое охотничье оружие, 
обнаруженное, например, 
в автомобилях в эти даты, 
являлось нелегальным. Ранее 
в эти же дни была ограничена 
перевозка автотранспортом в 
Казани опасных грузов. 

5 июня в Демонстрацион-
ном зале ГУМа объявили 
имена шортлистеров XIX 
сезона «Большой кни-
ги». Интрига сохранялась 
до последнего: сколько 
финалистов будет и чьи 
имена мы увидим в списке, 
знали только члены Совета 

экспертов. «Литературный 
процесс продолжается», 
— сказал в связи с церемо-
нией председатель Совета 
Дмитрий Данилов, а затем 
были названы четырнадцать 
авторов, каждый из которых 
получил шанс оказаться в 
тройке победителей: Васи-

лий Аксенов, Надя Алексеева, 
Владимир Березин, Дарья 
Бобылева, Яна Вагнер, Алек-
сей Варламов, Андрей Волос, 
Денис Драгунский, Наталья 
Илишкина, Захар Прилепин, 
Михаил Тарковский, Михаил 
Шемякин, Штапич Мршавко и 
Глеб Шульпяков.

В Анапе (Краснодарский 
край) продавцы фруктов 
перестали разрешать 
бесплатно пробовать 
продукцию. Так, за «сэмпл» 
черешни, стоящей в городе 
от 230 рублей за килограмм, 

теперь берут 5 рублей. Впро-
чем, так поступают, похоже, 
не все продавцы: видеобло-
геры, ставшие источником 
новости, говорили о «неко-
торых» торговцах. Жадность 
продавцов, впрочем, пока 

не вошла в привычку: это 
можно понять по тому, что 
городские паблики соцсетей 
и даже региональные СМИ об 
этом написали, причем с за-
метным оттенком возмуще-
ния. Интересно, во сколько 
«пробная» ягодка обошлась 
бы в Москве, где цены на 
черешню сейчас начинаются 
от 600–650 рублей? 

Фанатка культовой 
певицы Мадонны Тара 
Берри из Топики (Канзас, 
США) разрисовала тело 
татуировками в ее честь. 
Количество татуировок 
со знаменитостью стало 
рекордным: всего ее кожу 
украшает 18 татуировок с 
портретами знаменитости. 

Первую американка набила 
в 2016 году, как только услы-
шала, что Мадонна ищет 
поклонников с татуировками 
для участия в съемках му-
зыкального клипа. Но тогда 
Таре не подфартило — ее 
нательный рисунок не успел 
зажить к началу кастинга. 
Ну а теперь Тара доросла до 

Книги рекордов Гиннесса. В 
общей сложности за тату с 
певицей женщина выложила 
около 10 тысяч долларов, 
причем ради любви к ис-
кусству ей даже пришлось 
брать в долг.

Американец Джордж 
Фрэндсен имеет весьма 
странное хобби — со-
бирает окаменелые 
фекалии. Его коллекция 
уже стала самой большой в 
мире — такой, что пришлось 
открыть музей историческо-
го кала.  Джордж впервые 
увидел копролит, когда ему 
было 18 лет, и этот предмет 

показался ему и интерес-
ным, и забавным. А еще 
познавательным. К его удив-
лению, такие экспонаты в 
музеях не хранили, поэтому 
он начал собирать их сам. В 
2015 году в его коллекции 
было 1277 экспонатов, а 
сейчас уже 8000, что зафик-
сировано в Книге рекордов 
Гиннесса. Копролиты он 

получает в дар, покупает 
или обменивается с другими 
коллекционерами. Недав-
но коллекционер открыл 
Poozeum (от английских 
слов «фекалии» и «музей»), 
где есть даже редкие экс-
кременты динозавров. И ор-
ганизовал бесплатный вход 
— лишь бы все желающие 
познавали мир.

Соответствующие данные по итогам проверок за пять месяцев 2024 года обнаро-
довала заместитель председателя Счетной палаты Галина Изотова. «Это больше по 
количеству, но меньше по объему нарушений, чем было зафиксировано в аналогичном периоде 
прошлого года. Тогда было выявлено примерно 2,5 тыс. нарушений на сумму порядка 1,6 трлн 
рублей», — отметила она. Примечательно, что Галина Изотова с ноября 2022 года исполняла 
обязанности главы Счетной палаты после ухода в отставку прежнего руководителя контрольно-
го ведомства Алексея Кудрина. С мая этого года Счетную палату возглавил Борис Ковальчук. 

Он установил новый мировой рекорд. Дата рекорда — 5 июня 2024 года в 00.00.20 по мо-
сковскому времени. До Кононенко рекорд числился за Геннадием Падалкой, который провел 
в космосе 878 суток 11 часов 29 минут 48 секунд. Его рекорд держался 9 лет.

2895

1000 суток

ЦИФРЫ

нарушений на сумму более 1 трлн рублей выявила 
Счетная палата РФ с начала текущего года

в космосе суммарно провел в орбитальных полетах 
российский космонавт Олег Кононенко. 

ТОРГОВЦЫ ФРУКТАМИ НА ЮГЕ СТАЛИ БРАТЬ 
ДЕНЬГИ ЗА «ПОПРОБОВАТЬ»

КОНКУРС

ФАНАТИЗМ

ЖЕНЩИНА СТАЛА РЕКОРДСМЕНОМ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ ТАТУИРОВОК С МАДОННОЙ
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«БИЛИ ЛОЖКОЙ 
ДЛЯ ОБУВИ, 
ЭЛЕКТРОКАБЕЛЕМ»
Следственный комитет 
расследует убийство 
трехлетней девочки в Адыгее
30 мая, незадолго до Дня защиты де-
тей, в Адыгейске был насмерть забит 
трехлетний ребенок. Преступление 
совершалось с особой жестокостью. 
Ребенка в прямом смысле слова били 
тем, что под руку попалось, а после 
всего спустили с лестницы от четвер-
того этажа до первого. 

В причинах жуткой трагедии разбирал-
ся корреспондент «МК». Соседи этой с виду 
совершенно обычной семьи рассказали, что 
творилось за закрытыми дверьми городской 
квартиры. 

Обычная пятиэтажка спряталась в бурной 
южной зелени. К подъезду примыкает двор. 
Сюда многодетная мама Фатима (имя подо-
зреваемой изменено. — Авт.) водила гулять 
своих сыновей.

— У нее четверо ребят. Дети абсолютно 
нормальные, одеты чисто, опрятно. Дома у них 
тоже чистота и полный порядок. Только непо-
нятно, как они ребенка довели до такого со-
стояния, — недоумевает соседка Фатимы. 

Марьяна (имя соседки изменено. — Авт.) 
живет через стенку от многодетной семьи. 
В старой пятиэтажке слышимость идеаль-
ная. Марьяна утверждает, что Фатима дома 
и Фатима на улице — два разных человека. 
В квартире женщина не умолкала. «Как по 
расписанию. Начинала вещать в семь утра и 
заканчивала глубокой ночью. Как только не 
уставала?! — рассказывает соседка. — А ее 
последнего мужа слышала от силы два-три 
раза».

Но Марьяну напрягали не разговоры, а 
истошные детские крики. Их было слышно 
не всегда, но они были такими отчаянными, 
что сердце рвалось в клочья.

— Как-то раз я слышала мольбы старшего 
ребенка: «Мамочка, умоляю, не надо». Что она 
с ним делала, не знаю, но кричал он ужасно, 
— откровенничает Марьяна.

О криках за стенкой соседка рассказыва-
ла участковому. Он приходил, разговаривал с 
семьей Фатимы. Но ничего не менялось.

— Мы с участковым дружим. Я ему звони-
ла на личный мобильный телефон. Наверное, 
надо было обращаться официально. Но кто 
же знал, что так дело обернется, — расска-
зывает Марьяна. 

Как кричала младшая трехлетняя дочь, 
женщина не слышала. Она предполагает, что 
малышке заклеивали рот скотчем или встав-
ляли кляп. Ребенок не смог бы беззвучно 
переносить такие истязания.

— Фото избитой девочки выложила в соц-
сетях наш адыгейский блогер. На это невоз-
можно смотреть. Тело синее от побоев. На 
коже пятна от ожогов. Фатима говорила, что 
дочка сама обожглась. Да не может такого 
быть! Чтобы столько ожогов на себе поста-
вить, — недоумевает соседка.

Сейчас уже стало известно, что Фатима 
отказалась от девочки сразу после родов. 
Первые три года девочка росла в доме малют-
ки. Затем Фатима нашла себе нового мужа. 
«Тихого, порядочного», как говорят соседи. 
Мужчина стал воспитывать троих сыновей 
Фатимы. Затем решили и четвертую девочку 
забрать. 

— Она только в марте 2024 года появи-
лась в квартире, — продолжает свой рассказ 
соседка. — Я ее никогда не видела. Фатима 
гуляла только со старшими детьми. 

30 мая в квартире тоже было тихо. Соседи 
слышали только шум на лестничной клетке. 
В это время избитую девочку скидывали с 
четвертого этажа.

— На допросе Фатима сказала, что де-
вочка сама упала с лестницы. Да не может 
этого быть. А как она по пролетам падала? 
— предполагают в доме. 

К избитому ребенку успели вызвать 
«скорую». Когда медики ехали, девочка 
была еще жива. Но она скончалась по пути 
в больницу.

На допросе всю вину взял на себя отчим 
ребенка. Соседи не верят, что такой тихий 
мужчина смог поднять на кого-то руку. 

— У него есть еще трое детей от первого 
брака. Мы поговорили с его бывшей женой. 
Она рассказала, что отец детей никогда не 
бил. Тихий он, неконфликтный. Просто огово-
рил себя, — рассказала «МК» Марьяна. 

Фатима сейчас на свободе. Ее видели 
даже на похоронах избитой дочери. От-
чим девочки задержан. Ему предъявлено 
обвинение.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

СОЛЬ ЯЗЫКА 
РУССКОГО
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Мат, конечно, лексика черная, 
в том же значении, как черная 
магия. Поэтому глубоко верую-
щие люди не приемлют его, как 

и волхвования, ни в каком виде: вера под-
разумевает отказ от обращения к сущностям 
«с той стороны». Но все-таки общество, со-
стоящее из носителей языка, шире сообще-
ства верующих людей, поэтому для «свет-
ских» русских это опасный, но сильный и в 
н е ко т о р ы х  с л у ч а я х  д о п у с т и м ы й 
инструмент. 

Как, например, деревенские мужики и 
таежники смешили лешего, который завел 
их в знакомом вроде бы лесу в непонятное 
место и не дает выйти? Да вот теми же са-
мыми словами: старики рассказывают, что 
если загнуть с выдумкой, в пять-семь этажей, 
то где-то в деревьях засмеется леший да и 
откроет дорогу. Оценил, значит, крепкое 
слово. 

У Леонида Соболева, отличного быто-
писателя военно-морского флота столет-
ней давности, есть рассказ под названием 
«Индивидуальный подход» — о том, как рас-
сказчик, комиссар на советском военном 
корабле, пытался перевоспитать привыкшего 
к многословным загибам боцмана. Так тот 
ему целую теоретическую базу подвел, и 
ведь справедливую: 

«...Или, скажем, бодрость духа. Ее соле-
ные слова знаете на какую высоту подыма-
ют? Вот упал человек за борт, ошалел, пока 
шлюпка дойдет, у него все гайки отдадутся. А 
пошлешь ему с борта что-нибудь необычное 
да повеселее, смотришь, и спас человека: 
поверху плавает и сам ругается для бодро-
сти. Или на скучной работе: дерет, дерет 
человек кирпичом палубу, опротивело ему... 
Или растерялся матрос, не за то хватается 
— чем его в чувство привести? Очень много 
могу привести вам примеров, когда плотный 
загиб пользу приносит. Только во всех этих 
случаях, обратите внимание, обычная брань 
не поможет. Я и сам против тех, кто три слова 

сызмальства заладил и так ими и орудует до 
седых волос».

Литература литературой, а в жизни при-
мерно так же. Ветеран Великой Отечествен-
ной войны, покойный военврач Анатолий 
Дмитриевич Волков собрал на фронте огром-
ную коллекцию военно-полевых частушек, 
почти сплошь матерных. И вспоминал, как на 
фронте частушки пели вслух, в репродуктор: 
своим для смеха, немцам для агитации. Сам 
Волков, кстати, с детства мат не любил, но 
озвучивать пришлось — однополчане за-
ставили для пользы дела. 

— Немцы сначала затихли, а потом кри-
чат: рус Иван, давай еще! — рассказывал 
Волков автору этих строк. — Немыслимо: мы 
кроем на все корки их Гитлера, а они просят 
добавки! В эти дни между окопами даже не 
было перестрелок...

Самый знаменитый советский «киномат» 
тоже связан с войной: помните, как предсе-
датель колхоза в одноименном фильме (Ми-
хаил Ульянов) наводит порядок на собрании? 
«Бабы, заткните слух!» — и не озвученная 
тирада, от которой вороны слетают с берез... 
Тоже ведь военная привычка: на фронте в 
атаку бойцов поднимал самыми сильными 
словами, какие только существуют, а тут в 
мирной жизни это понадобилось. 

Иначе говоря, мат штука не то чтобы 
полезная, но иногда спасающая жизнь. Как 
оружие. Стоит ли иметь такое оружие в доме? 

Да, это лучше, чем его не иметь, но если 
только оружие надежно заперто в сейфе. А 
матерящиеся через слово подростки, счи-
тай, ходят по улицам, размахивая ножами-
топорами-пистолетами. 

Причем силу мата они — те, кто вообще 
об этом рассуждает, — осознают. Недаром, 
когда друг перед другом старшеклассники 
выпендриваются знанием «больших и малых 
загибов», они порой приговаривают при-
мерно следующее: «А самый большой загиб 
знали только три человека в истории: Петр 
Первый, Пушкин и Есенин». 

Смешно, но ведь уважительно! Понимают, 
стало быть, силу боевого слова. Теперь нужно 
всего лишь овладеть правилами обращения 
с этим оружием. Ведь на самом деле все 
предельно просто: по-серьезному приме-
няем только в боевых условиях, а «учебно-
тренировочно» — в равных компаниях (и, 
буду старомодным, с людьми одного пола 
и возраста). 

А что будет, если привыкнуть этими сло-
вами просто разговаривать? Да, в общем, на-
верное, ничего такого: язык — он всякое пере-
варивает. Примеры перед глазами: когда-то 
страшный, но сдувшийся английский «фак» и 
украинские видео, где через слово вставляе-
мый мат уже никого не цепляет. Соль языка 
«потеряет свою соленость». А это, знаете ли, 
растрата стратегического ресурса!

Антон РАЗМАХНИН.

ПЛОДЫ НЕПОГОДЫ
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— В апреле «голден» покупала 
по 109 рублей за кило, — взды-
хает пожилая посетительница 
в супермаркете. — Сейчас они 

140 рублей. И «симиренко» тоже подорожали 
процентов на 40...

Выбор яблок в супермаркете небольшой. 
Сезонные стоят от 110 рублей за килограмм, 
хотя еще раньше, говорят покупатели, они 
были по 60. Так называемые небюджетные 
плоды, типа «гренни смит», — 140–150.

Люди старшего возраста толкутся у 
прилавка в поисках сортов своей моло-
дости: «белого налива» и «антоновки 600-
граммовой». Менеджер отдела только руками 
разводит: вы что, с луны свалились, их уже 
давно нет!

Ситуацию с яблоками в нынешнем 
году сами аграрии иначе как катастрофой 
не называют.

Судя по тому, как на минувшем сове-
щании с правительством Владимир Путин 
въедливо задавал вопросы новому министру 
сельского хозяйства — об импортных постав-
ках, закладке новых садов и прочем, — он 
вспомнил аналогичную историю с ценами 
на куриные яйца в минувшем году. Когда 
Минсельхоз тянул резину с заграничными 
закупками товара до последней минуты. И 
только после того как яйца подорожали на 
63%, ведомство стало заключать контракты 
с Белоруссией, Азербайджаном, Турцией и 
некоторыми другими странами.

Сейчас с яблоками ситуация не ме-
нее тревожная. Минсельхоз из-за майских 

заморозков, которые повредили более 13,5 
тыс. га многолетних плодовых и ягодных 
насаждений, снизил прогноз сбора яблок в 
этом году до 1,5 млн тонн, сообщила министр 
сельского хозяйства Оксана Лут. 

 Как сообщила министр, в прошлом 
году было собрано 1,7 млн тонн яблок. «На 
этот год ставили задачу — 1,8 млн тонн, даже 
больше. Но, к сожалению, яблоки затронули 
заморозки. Поэтому прогноз снижаем до 1,5 
млн тонн», — сказала она. 

Министр, которая в прошлом составе 
правительства в Минсельхозе занимала 
кресло первого зама, судя по всему, тоже 
помнит печальный опыт с яйцами. Во вся-
ком случае, она сообщила, что уже началась 
проработка вопроса о поставках яблок из-за 
рубежа. «Заранее начали это делать, чтобы 
никак не повлияло это на ценовую ситуацию», 
— уточнила Лут. По ее словам, возможно 
увеличение импорта из Азербайджана, Бело-
руссии, Сербии, плюс есть «в запасе» Иран и 
Турция, которые также производят большой 
объем яблок.

Между тем, по данным Руспродсоюза, на 
27 мая средние цены на яблоки в стране со-
ставляли около 150 рублей за килограмм. За 
последнюю неделю они выросли на 2,1%, а по 
отношению к прошлому году — на 25,8%.

Удастся ли властям восполнить поте-
ри урожая яблок и сбить на этот продукт 
цены? По словам президента ассоциации 
садоводов страны, доктора сельхознаук Иго-
ря Муханина, ситуация в этом отношении 
непростая: от заморозков погибли яблони 
практически всей Центральной зоны России, 
которые дают около 15–16% всего валового 
урожая. 

— Жаркая погода в начале апреля 

вызвала преждевременное начало веге-
тационного периода. А когда они зацвели, 
в самый пик, ударило несколько волн мо-
роза. Мы в последние 15 лет каждый год 
увеличивали производство яблок, — про-
должает он. — Планировалось, что через 5 
лет полностью импортозаместимся. И вот 
такой климатический удар по Центральной 
зоне: от Ростовской области до Татарстана. 
Урожайность упадет, а цены, соответственно, 
вырастут. 

— И насколько еще поднимутся цены 
на яблоки, чего ждать покупателям?

— Все будет зависеть от потребителей. 
Если люди будут покупать яблоки по 250 
рублей за килограмм, значит, они и будут 
так стоить. А то и больше! А если начнут про-
ходить мимо, то цены снизятся — и до 200, 
и до 150 рублей.

— Какая поддержка нужна садоводам 
в нынешних условиях?

— Компенсация прямых затрат на вы-
ращивание урожая для хозяйств, которые 
пострадали больше всего. Нужны средства 
для будущего года, за садами в любом случае 
нужно ухаживать, и работников хозяйств, где 
не будет ни одного яблочка, на улицу тоже 
не выставишь...

— О какой сумме идет речь?
— В целом сказать не могу, но для не-

большого хозяйства на 50 гектаров это при-
мерно 20 миллионов рублей. А в России 
много хозяйств с тысячей, двумя тысячами 
гектаров. 

— Президент призвал аграриев не 
ждать 2030 года и активнее закладывать 
новые сады. Финансирование этой от-
расли достаточное? 

— Чтобы завести интенсивные сады 
— с этим проблем нет. Деньги из бюджета 
выделяются аккуратно. Но уже когда они на-
чинают давать урожай, через 2 года, нужны 
контейнеры, хранилища и еще много чего. 
Хранилище на 1000 тонн яблок стоит 60 мил-
лионов рублей. Вот с обслуживанием садов 
как раз и возникают проблемы. 

— По вашей информации, сколько 
будет в нынешнем сезоне импортных 
яблок? И по какой цене, учитывая логи-
стику доставки? 

— Есть опасения, что такие объемы 
будут не очень велики. В мире вообще не 
очень много «лишних» яблок. Самой круп-
ной державой в Европе по их выращиванию 
является Польша, ее яблоки по реэкспорту 
мы покупали в Молдавии или в Сербии. Но в 
Польше тоже были майские заморозки, она 
тоже недосчитается своего урожая. 

Владимир ЧУПРИН.

В Совете Федерации прошел 
«круглый стол» о развитии 
отечественной спутниковой 
группировки
Ясность по поводу федерального 
космического проекта «Сфера», 
который многие приравнивают либо 
к европейской группировке OneWeb, 
либо к StarLink Илона Маска, внес 
в среду заместитель генерального 
директора «Роскосмоса» Александр 
Блошенко. Он выступил в Совете Фе-
дерации, в рамках «круглого стола»: 
«Развитие спутниковой группировки 
в целях устранения цифрового нера-
венства в Российской Федерации».

Как мы помним, во время своего По-
слания Федеральному собранию 29 февра-
ля 2024 года президент страны Владимир 
Путин поручил правительству разработать 
нацпроект «Экономика данных и цифровая 

трансформация государства», предусмотрев 
возможность обеспечения качественного 
скоростного доступа к системе Интернет к 
2030 году не менее чем 97 процентам домохо-
зяйств. По словам Путина, на осуществление 
данного поручения он потребовал выделения 
не менее 116 миллиардов рублей. 

Всем известно, что значительная часть 
России расположена в высоких широтах, где 
плотность населения невелика, а зона тайги и 
вечной мерзлоты мешает прокладке оптово-
локонной связи. В таких местах предоставить 
полный комплекс телекоммуникационных 
услуг должны помочь спутники.

Как известно, в стране с 2017 года за-
пущен федеральный проект по созданию 
спутниковой группировки «Сфера».

«Как-то так получилось, что каждый пред-
ставляет этот проект по-своему, — сказал 
присутствующий на «круглом столе» замести-
тель гендиректора «Роскосмоса» Александр 
Блошенко. — Назрела необходимость внести 
ясность, а то в последнее время «Сферу» 
сравнивают то ли с OneWeb, то ли со StarLink. 

На самом деле федеральный проект — это не 
одна группировка, в него входит 10 группи-
ровок (пять — дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ) и пять — связных). Ключевой за-
мысел программы — импортонезависимость. 
Мы как отрасль первые на себе ощутили и 
недобросовестную конкуренцию (западных 
партнеров), и ограничительные меры. Но нет 
худа без добра — зато мы первыми к этому 
и приспособились. ГЛОНАСС — аппараты, 
которые сейчас крайне востребованы и на 
СВО, и для гражданских задач, уже полностью 
импортозамещены». 

По словам Блошенко, импортозамещение 
давалось нашим специалистам нелегко — 
«это было тяжело, больно», когда ориенти-
ровались на поставки приборов, к примеру, 
со стороны Airbus, а они вдруг прекратились. 
«Понимаем возможность азиатских партнеров 
и отдаем себе отчет в тонкости политики с 
этими странами».

Вернувшись к «Сфере», заместитель 
главы космического ведомства подчер-
кнул, что она создается с ориентировкой на 
унифицированный приборный ряд: чтобы и 
служебные системы, и полезные нагрузки 

могли применяться между разными типами 
аппаратов. Это снижает стоимость серийного 
производства и позволяет разумно распре-
делять нагрузку на поставщиков.

Итак, по словам Блошенко, сейчас есть 
понимание, что российская «Сфера» будет 
состоять из:

— Системы «Скиф» (первый тестовый 
спутник был запущен в октябре 2022 года). 
12 ее аппаратов, которые будут работать на 
средневысокой орбите, обеспечат широ-
кополосный доступ в Интернет. В каком-то 
плане — средневысокая орбита (8070 км) 
— это компромисс между геостационарной 
орбитой (в плане широкополосного доступа) и 
низкоорбитальной группировкой, которую (по 
аналогии со StarLink) создает одна из част-
ных российских компаний. «Тонкость здесь в 
баллистике: чем выше орбита, тем меньшим 
количеством аппаратов можно покрыть тер-
риторию, но аппараты при этом становятся 
дороже и мощнее», — сказал Блошенко. 

 — Группировки «Экспресс РВ» — 4 ап-
паратов, находящихся на высокоэллиптиче-
ской орбите. Она, по словам представителя 
«Роскосмоса», специально спроектирована 
для Севера, куда не достают геостацио-
нарные спутники, работающие в плоскости 
экватора. 

— Группировки «Новый Гонец», которая 
в отличие от старой одноименной системы 
будет дополнена функцией персональной 
голосовой связи. 

— Группировки «Марафон», состоящей 
из 264 аппаратов для Интернета вещей. «Мы 
идеологически не стали делать «комбайны» 
с различным функционалом, — пояснил Бло-
шенко. — Мы отдельно вывели — два в этом 
году, два выведем в следующем и дальше 
— 132». 

Услугами этой группировки, по словам 
спикера, уже заинтересовались в компании по 
поиску людей «Лиза Алерт». Они предлагают 
создать спутниковую «кнопку жизни» — но-
симый датчик весом 100 граммов, который 
вшивается в детский рюкзак или в жилет. При 
выходе на прогулку она будет играть роль 
терминала, наподобие антилавинного бипера 
для связи с МЧС, только через спутники. 

— Пяти группировок по ДЗЗ.
 «Роскосмос», по словам Александра 

Витальевича, обязуется создать серийное 
производство вышеописанных спутников 
с гарантированным качеством. Вот только 
Минфин опять... выделил мало средств. «В 
федпроекте Минфин выставил первоначально 
на все 10 группировок сумму в 95 миллиардов 
рублей, — сказал Блошенко. — <...> Сейчас 
цифры на весь проект «Сфера» — около 150 
млрд рублей до 2030 года. Это крайне мало. 
За эти деньги мы обеспечиваем только поло-
вину «Скифа» — 6 аппаратов из 12, 132 «Ма-
рафона» из 264 и минимальные группировки 
ДЗЗ. Нам надо кратно увеличить бюджетное 
финансирование».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

С товарищем-писателем мы пили чай в 
небольшом уютном павильончике у храма 
Христа Спасителя. Встретились пораньше 
— в ожидании вручения Патриаршей лите-
ратурной премии. Церемония должна была 
состояться здесь же, в концертном зале 
храма. Товарищ мой был одним из пре-
тендентов на награду, состоял в «коротком 
списке», посему слегка нервничал: что ни 
говори, а принцип «главное — участие» в 
творческих состязаниях обиден.

Напиток подавали в одноразовых ста-
канчиках с картонной манжеткой — защита 
от горячего. После чаепития, убирая со 
стола, я увидела полную урну этой посуды, 
украшенной профилем Пушкина и фразами 
из его стихов. Вперемежку с остатками 
пищи, грязными тарелками и прочим му-
сором. Зрелище неприятно резануло глаз. 
К счастью, у храма Христа Спасителя еще 
не подают чай в посуде с ликами святых 
или с фото действующего патриарха. На-
верное, считают такую «агитацию за веру» 
дурновкусием. Еще бы, полная урна с изо-
бражениями апостолов или евангелистов. 
А ведь Пушкин для нормального русского 
литератора святыня! Зато для адептов 
антикультуры он всего лишь статист в сим-
волическом «голосовании». Настоящее 
— в урну!

Примерно та же история с «Пушкин-
ской картой». При виде дизайна, когда 
на лбу «солнца русской поэзии» красу-
ются комбинация цифр или информация 
банка, на ум приходит сакраментально-
советское: «Уберите Ленина с денег, так 
цена его высока!».

Ну да ладно. От Пушкина не убудет. 
Убудет от нас. Есть какая-то горькая ирония 
судьбы в том, что кинотеатр «Россия» на 
Пушкинской площади в неоднозначные 
90-е стал носить имя поэта, а теперь там 
базируется Театр мюзикла. 

Но были здесь и другие песнопения. 
Почти десять лет подряд в воскресенья 
и в большие православные праздники 
церковная общественность, ведомая 
певцом Академического русского хора 
имени Свешникова Геннадием Сальни-
ковым, выходила с крестным ходом на 
Пушкинскую площадь. Зимой и летом, в 
мороз и в зной. Христопевцы добивались 
внимания общества к судьбе и проекту 
возрождения Страстного монастыря. И 
— да, когда-то памятник поэту стоял на 
Тверском бульваре, склонив голову к храму. 
Теперь же скульптура возвышается на ме-
сте снесенной монастырской колокольни. 
Сам памятник развернули на 180 градусов. 
И получается, что бронзовый Пушкин и 
бронзовый Есенин как бы «разговарива-
ют» между собой на Тверском бульваре. 
«Веленью бoжию, о муза, будь послушна, / 
Обиды не страшась, не требуя венца, / 
Хвалу и клевету приeмли равнодушно / И 
не оспоривай глупца». — «О Александр! Ты 
был повеса, / Как я сегодня хулиган».

…Настала церемония вручения пре-
мии. Смысловой центр сценографии — 
огромное, доминирующее в пространстве 
изображение памятника поэту скульптора 
Александра Опекушина. Случайно или нет, 
по замыслу организаторов или против него, 
но именно Пушкин стал главным литера-
тором этого действа. Деньги, памятные 
знаки, сиюминутное внимание прессы — 
все это померкло перед величием под-
линного поэта. Пушкин, хулиганивший в 
«Гавриилиаде», Пушкин, автор обидной 
для некоторой части духовенства «Сказки 
о попе и работнике его Балде», Пушкин, 
увлеченный «атеистическими учениями», 
за что был уволен с госслужбы и сослан 
под надзор местного начальства в имение 
Михайловское Псковской губернии, — он 
по-прежнему нужен всем! Как нужен был 
Сталину в 1937 году, когда власть исполь-
зовала имя поэта для имперского поворота 
в политике. («Прошло 100 лет с тех пор, как 
рукой иноземного аристократического про-
хвоста, наемника царизма, был застрелен 
величайший русский поэт. Пушкин целиком 
наш, советский», — писала в те времена 
газета «Правда».) Как нужен был Ельцину 
и его окружению, когда в 1997 году вышел 
Указ главы государства «О 200-летии со 
дня рождения А.С.Пушкина и установлении 
Пушкинского дня России». Вот такое куль-
турное «утешение» народу и обнищавшей 
интеллигенции в пору залоговых аукционов 
1995–1997 годов, когда государственные 

стратегические промышленные предприя-
тия ушли за бесценок в «загребущие руки» 
прохвостов-космополитов.

«Недаром темною стезей / Я проходил 
пустыню мира; / О нет, недаром жизнь и 
лира / Мне были вверены судьбой!..» Ах, 
Пушкин, как ты бываешь и великодушен, и 
величав, но никогда не теряешь достоин-
ства! Совсем в тебе нет лжесмиренниче-
ства. Дошел бы ты до «короткого списка» 
ныне в денежной премии, даже после от-
ъезда иноагентов, законодателей мод в 
плебейском течении литературы?! Честно 
говоря, есть сомнения.

И вот после церемонии вручения, 
словно в утешение проигравшим и в на-
ставление победителям, со сцены звучат 
фрагменты оперы Чайковского «Евгений 
Онегин» в исполнении музыкантов Мо-
сковской консерватории. Будь подлинно 
великим, и тогда тебя и через 225 лет бу-
дут и славить, и ставить. Какие все-таки 
в России «неправильные» гении!.. Вот и 
Чайковский не из святых. Зато музыка его 
божественна!..

По новомодной традиции, чтобы пу-
блика не заскучала, концертное испол-
нение сопровождалось видеорядом. Вот 
с высоты птичьего полета — а выражаясь 
языком нынешних реалий, с помощью бес-
пилотника, — показывают усадьбу Ми-
хайловское, дом, где Пушкин создавал 
свои бессмертные творения, в частности 
«Бориса Годунова». И тотчас в сознании 
всплывают и накладываются на эти кадры 
скромных построек виды дворцов наших 
современных вельмож и госуправленцев. 
Божечка ты мой, какой же упрек нынешним 
нуворишам и этот скромный пушкинский 
дом, и летящая музыка Чайковского, и, 
главное, вот этот больной, не оставляющий 
сознание всякого думающего человека 
вопрос: «Славянские ль ручьи сольются в 
русском море? Оно ль иссякнет? — вот во-
прос». Как же так? Ума на дворцы хватило, 
а на искусство увернуться от затяжного 
вооруженного противостояния — нет?!.

«Что день грядущий мне готовит? / 
Его мой взор напрасно ловит, / В глубокой 
мгле таится он. / Нет нужды; прав судьбы 
закон», — проникновенно поет оперный 
Ленский. До смертельной дуэли осталось 
совсем немного, напряжение в зале рас-
тет… А я вспоминаю другого поэта, моего 
товарища N. Что-то давно о нем ничего не 
слышно! «Невольник чести», он, писавший 
о событиях на Донбассе с 2014 года, не-
однократно бывавший в Новороссии с гу-
манитарными миссиями, прямой и честный 
человек, когда СВО затянулась, решил, 
что его дела должны соответствовать его 
стихам, и подписал контракт. «Своих не 
бросаем!» — есть такие люди, для кого этот 
лозунг не пустой звук и не способ медий-
ного заработка на народной трагедии.

После церемонии я узнала от зна-
комой, что уже несколько месяцев как N 
пропал, его нет ни среди живых, ни среди 
мертвых, ни среди пленных. «Ах, зачем я 
его не отговорила?!» — в ее глазах бле-
стели слезы.

Настоящее, будущее и прошлое — все 
слилось в музыке Чайковского, в поэзии 
Пушкина, в упованиях многих душ, откли-
кающихся на голос гармонии. Какая все-
таки тонкость чувств в «Евгении Онегине»! 
Значимую часть английской фамильной 
прозы, аристократизм и благородство от-
ношений поэт легко «спрессовал» в этом 
стихотворном романе, соперничая с Гоме-
ром и возвышая русскую женщину: «Но Таня 
(присягну) милей Елены пакостной твоей». 
Что ж, женщины до сих пор платят поэту 
взаимностью. Из Одессы по электронной 
почте мне пишет пушкиновед Людмила 
Б.: «Есть ли надежда издать вымечтан-
ную книгу, над которой я работаю с 1999 
года? Изучено более 500 источников, ис-
следования опубликованы в 67 журналах, 
газетах. Прошу только верить, что меня в 
моей работе вела неизбывная Любовь к 
Пушкину».

Пушкину рукоплескали. Красивые жен-
щины в декольте, музыканты с лаковыми 
инструментами, семинаристы в рясах, 
кадеты в белых перчатках. Пушкин был и 
остается главным героем нашей истории, 
русской истории: «А Пушкин — Пушкин. 
Заалело утро, / И солнце пролилось из-под 
гардин. / О непоседа, удалой и мудрый, / 
И у России-матери один!».
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ТАЙНЫ ФЕМИДЫ4
Маршрут серийного 
убийцы

Осенний день 2019 года. ИК №6 «Черный 
дельфин» для пожизненно осужденных в Орен-
бургской области. 

«Архангельский Чикатило» (он сам так 
представился) сидит передо мной в клетке и 
рассказывает о жизни в самой страшной коло-
нии страны. Спокойный, уверенный в себе, с 
грамотной речью, если не знать о его престу-
плениях, можно даже назвать его обаятельным 
(не зря его называли самым харизматичным 
маньяком в России). Про свои злодеяния он 
тогда говорил немного, но как будто гордился 
их уникальностью. А именно тем, что совер-
шил большинство своих убийств, будучи на 
зоне. Уверял, что если бы он сам не захотел 
остановиться, то его бы не поймали. Забегая 
вперед, скажу, что это не так. 

Общение с Шипиловым оставило много 
вопросов, ответить на которые тогда не уда-
лось. Возможно, время пришло, чтобы сделать 
это сейчас, изучив все материалы дела и дета-
ли его биографии, а также поговорив с теми, 
кто искал и кто судил Шипилова. 

Передо мной подлинные материалы дела 
самого необычного маньяка. И, судя по ним, 
выходит, что свои первые убийства Шипилов 
совершил еще до того, как попал в колонию, 
а именно — в 1996 году. В ту пору ему было 
37 лет, он был женат, имел детей, трудился 
водителем в Архангельском морском про-
фессиональном лицее. Прекрасный семьянин 
и ответственный работник. 

Итак, хронология зверств маньяка. 
9 апреля 1996 года Шипилов, возвраща-

ясь домой на служебной машине, притормозил 
у остановки, заметив приятную женщину. По-
знакомились, прокатились, выпили. А после 
секса новая знакомая, как потом уверял Ши-
пилов, пригрозила пойти к нему домой и все 
рассказать жене. В общем, он посчитал, что 
выхода у него не было, поскольку семья для 
него «дороже всего». Женщину, которой было 
35 лет, он убил, от трупа избавился. 

В июне (точная дата не установлена) того 
же 1996 года Шипилов в вечернее время за-
метил около магазина симпатичную 20-летнюю 
девушку. Притормозил, познакомился, при-
гласил прокатиться. Девушка села в машину, 
и они отправились на заброшенную ферму, 
где выпивали и занимались сексом. А потом 
она (как уверял Шипилов) пожелала прийти к 
нему в гости домой. Допустить такого он не 
мог. Когда девушка заснула, он отвез ее на 
берег реки, выкопал яму и… похоронил ее там, 
предварительно зарезав. 

17 июля Шипилов у другого магазина 
заметил женщину и предложил прокатиться. 
Она отказалась, но это маньяка не смутило. Он 
затащил ее в салон, связал, отвез в лес, изна-
силовал и убил. Женщине было 30 лет. 

И вскоре Шипилова задержали. Но не за 
эти три убийства, а за три изнасилования. Суд 
установил, что в июле 1996 года он при похожих 
обстоятельствах избил и изнасиловал двух 
женщин и 15-летнюю девочку. Все жертвы на 
суде его опознали. Рассказывали, как он за-
ставлял их глотать спиртное перед тем, как 
насиловал. Хотя он сам признался только в 
одном изнасиловании, а два других, по его 
словам, на него «повесили». 

16 января 1997 года суд приговорил Ши-
пилова к 8 годам колонии строгого режима. 
Отбывать наказание его отправили в местную 
колонию номер 42/14, расположенную 
недалеко от Вельска. 

Конец 1990-х — в это время в 
российских колониях за деньги можно 
было все или почти все. Алкоголь, нар-
котики, возможность выйти за пределы 
учреждения — о том, как в ряде регионов 
подобное практиковалось, мы уже писа-
ли. Но писали и том, как плохо относятся 
сидельцы к тем, кто попал в их общество за 
изнасилование, в каком статусе они сразу 
оказывались. 

Шипилова на зоне в касту опущенных не 
перевели. Вероятно, потому, что он уверенно 
рассказал всем про ошибку следствия. Да 
и вообще вел себя так, что вопросов к нему 
не было. 

За решеткой Шипилов смог внушить до-
верие сотрудникам администрации. Уже через 
год он был официально оформлен водителем 
ассенизаторской машины (как он сам ее на-
звал — «бочка»), на которой мог выезжать за 
территорию в качестве бесконвойника. Вообще 
практика расконвоирования предполагает, что 
осужденный может покидать ИК, но под стро-
гим надзором и в сопровождении сотрудника. 
За Шипиловым никто не надзирал, ездил он 
один. Вскоре он обзавелся в ИК отдельным 
гаражом (там хранил вещи, снятые с жертв). За 
хорошее поведение ему даже предоставили 
отпуск с посещением семьи. Объяснить все это 
можно опять-таки двумя факторами: природ-
ным обаянием Шипилова и тем, что в те годы в 
колониях на многое закрывали глаза.

И вот что стало происходить в районе 
Вельска. 

8 декабря 1998 года около 13.00 вы-
шла из деревни Лукинская, расположенной 
на окраине Вельска, и не вернулась 19-летняя 
вельчанка. Как потом выяснится, она села в 
машину к Шипилову, потому что ждать автобуса 
на региональной трассе было холодно и долго. 
Маньяк отвез ее на свалку, где изнасиловал и 
задушил. Забрав ее деньги, золотые изделия, 
он спрятал труп под кореньями в лесу. 

17 мая 1999 года он подсадил в машину 
ожидавшую автобуса женщину легкого поведе-
ния, дважды судимую и любившую выпить. Та 
сама согласилась отправиться в лес и добро-
вольно, по словам Шипилова, вступила с ним 
в половой акт. Но, напившись, повела себя так 
разнузданно, что маньяку не понравилось. Он 
зарезал женщину, а труп закопал. 

24 мая из деревни Еремино направи-
лась в Вельск и бесследно пропала 27-летняя 
мама двоих малолетних детей. Потом Шипи-
лов признался, что уговорил ее сесть к нему 
в машину, обещая быстро довезти до дома. 
Несколько часов маньяк издевался над ней 
в лесополосе. 

11 июня 18-летняя студентка техникума, 
спешившая к маме, пришла на автобусную 
остановку в деревне Лукинская и исчезла. 
Как потом выяснится, Шипилов посадил ее 
к себе в машину, в безлюдном месте оста-
новился, повалил ее на сиденье, насильно 
влил в рот около 300 граммов водки. Девушку 
такой объем спиртного лишил способности 
к сопротивлению. Шипилов изнасиловал ее 
извращенным способом, после чего заколол 
заточкой и задушил. На этот раз он поживился 
не только деньгами, но и гадальными картами 
и тремя килограммами сахарного песка. 

18 июня 16-летняя жительница района, 
учащаяся ПТУ, выехала на учебу в Вельск и 

не вернулась. 
Как оказа-
лось, Шипи-
лов отвез ее в 
то же место, что 
и предыдущую 
жертву, влил в нее 
столько же водки... 
Эта девочка, еще 
подросток, стала 
первой, кто оказал 
серьезное сопротив-
ление насильнику. Она 
отбивалась как могла и 
даже выдавила ногами 
лобовое стекло машины. 

27 июня 35-летняя мама четырех детей 
приехала в райцентр, в местном фотоателье 
сделала фото на паспорт, затем посетила 
центр занятости, должна была добраться до 
отделения местных электросетей, но более 
ее никто не видел. 

22 сентября исчезла 50-летняя местная 
жительница, которая отправилась днем на 
дачу. Ее изуродованное тело нашли в кустар-
нике за овощехранилищем. 

24 сентября пропала 44-летняя жи-
тельница близлежащей деревни — отправи-
лась в Вельск, чтобы продать молоко, и не 
вернулась.

Пропажа еще двух женщин была уста-
новлена позже, а точные даты их убийств до 
сих пор не известны (Шипилов давал на этот 
счет разные показания), но произошли летом 
того же года. 

Всех жертв объединяло то, что они со-
бирались куда-то ехать и шли к автобусным 
остановкам. 

5 июля 1999 года следователь прокурату-
ры Архангельской области Сергей Пескишев 
(ныне — судья в отставке) вынес постанов-
ление о возбуждении уголовного дела «по 
материалам проверок по фактам исчезновения 
женщин в городе Вельске». В общественных 

местах были расклеены 
фото пропавших, их приметы, 

обстоятельства исчезновения. Про-
курор Вельского района Александр Карманов 

(сегодня — заместитель председателя суда 
Ненецкого автономного округа) в этот же день 
принял решение о создании следственно-
оперативной группы. Первое предположение 
— действует банда похитителей женщин. Но 
потом все же следствие пришло к выводу, что 
преступник один. Сергей Пескишев вспоми-
нает, что установить его личность удалось 
далеко не сразу. Останавливали все машины 
на дорогах, отслеживали маршруты. Изучали 
данные обо всех ранее судимых, в том числе за 
изнасилования, проживавших в Архангельской 
области. Тщетно. А потом вдруг осенило — ко-
лония! А что, если преступник оттуда?! 

Сначала допросили другого осужденного 
за изнасилования, отбывавшего наказание 
в ИК. Причем, судя по всему, допрос был с 
пристрастием. А уже потом решили присмо-
треться к Шипилову. Обратили внимание, что у 
Шипилова недавно при странных обстоятель-
ствах оказалось выдавлено стекло в кабине 
грузовика. Проверили — это произошло в день 
исчезновения одной из без вести пропавших… 
В гараже зэка нашли вещи, которые принад-
лежали убитым.

Особенно отпираться Шипилов не стал, 
слишком много улик нашли следователи. 

Следователю Пескишеву начал давать 
подробные признательные показания, показав, 
где расправился с женщинами и захоронил 
их тела. 

— Он прекрасно ориентировался на ме-
сте и в числе прочего указал место захоро-
нения жертвы, о которой ранее нам не было 
известно. Родные сообщили, что она не раз 
уезжала без предупреждения и в милицию 
они не обращались. 

Преступник спокойно делился всеми под-
робностями содеянного. Рассказал, как от-
работал технику, приемы, в считаные минуты 
заставляя жертв проглотить припасенную им 
водку. Пояснил также, что первый приговор 
побудил его действовать безжалостно. Мол, за 
изнасилования все равно осудят, а так и опо-
знавать некому. Отметил, что, узнав о поисках 
причастного к исчезновению женщин, менял 
маршруты движения и на время затаился. У 
убитых забирал деньги и ценные вещи.

Говорил, что нападал, желая изнасиловать, 
но знал, что судьба жертвы предрешена…

В ходе расследования удалось установить, 
что наручные часы, кольцо и другие ценные 
вещи, снятые с жертв, убийца подарил своим 
родственницам. 

Как зверь сам себя изучал

Шипилова отправили на судебно-
психиатрическую экспертизу в Архангельский 
региональный центр. Здесь его личность изуча-
ли на протяжении месяца. И что интересно — 
сам он проявлял активного участия в исследо-
вании, задавал врачам вопросы в духе: «А зачем 
я все это делал?» и «Что со мной не так?» 

И правда — что?
Шипилов в семье был старшим из двоих 

детей. Мать умерла, когда ему было всего 7 
лет. Воспитывали Сергея и его сестру дед и 
отец. Оба выпивали, причем дед был довольно 
агрессивным, «гонял всех». Спустя 5 лет отец 
женился на женщине, у которой было двое 
детей от первого брака. 

Рос и развивался Сергей Шипилов, не от-
ставая от сверстников. До 8-го класса учился 
хорошо, практически без «троек», занимался 
боксом, интересовался техникой, любил ко-
паться в двигателях, читал соответствующую 
литературу.

В детстве у Шипилова была экзема, и в 
7-м классе одна из одноклассниц отказа-

лась от его предложения дружить с ним 
по этой причине, причем высказалась в 
грубой форме. 

После окончания школы в 1976 году 
он поступил в ПТУ, где учился хорошо, 
занимался в секциях классической 
борьбы, участвовал в городских со-

ревнованиях. Потом работал экска-
ваторщиком. В армии дослужился 
до сержанта, начальника радиа-
ционного центра. Возвратился 

домой, женился, как он сам вы-
ражается, «по любви». Родились 
трое детей. 

Супруга была во всех 
смыслах идеальной — никог-
да не пила, дом содержала 
в порядке и чистоте. Но 

главное, что они, по словам 
Шипилова, «подходили по 
характеру друг другу». 

Следствию жена 
рассказывала, что за 
все время брака с ней 

Сергей грубого слова ей 
не сказал, руки не поднял, а был 

добрым и заботливым, принимал актив-
ное участие в воспитании детей, помогал с до-
машними делами. Идиллия, одним словом. 

Тогда что было не так? 
По словам Шипилова, ему не хватало раз-

нообразия в сексе. Он стал смотреть эроти-
ческие фильмы и обращать больше внимания 
на других женщин. 

Будущий маньяк очень много времени уде-
лял тому, чтобы хорошо выглядеть. Впрочем, 
приятная внешность и отличная физическая 
форма были не самым главным его оружием. 
Шипилов нравился женщинам прежде всего 
своим спокойствием, уверенностью, подкупал 
их улыбкой и внимательностью. Он, как им 
казалось, излучал благополучие. Заговорить 
с таким и даже сесть к нему в машину (тем 
более ассенизаторскую, то есть не частную, а 
явно принадлежащую предприятию) казалось 
совершенно безопасным. 

Сестра Шипилова на допросе характе-
ризовала его как человека общительного со 
всеми, но особенно с женщинами. Она так 
и сказала: «У брата определенное умение 
обольщать». 

Однажды архангельский обольститель 
заразил жену нехорошей болезнью. Оба ле-
чились, но сильно на их отношения это не 
повлияло. 

Из характеристик с мест работы: 
«В 1985–1987 гг. работал шофером на фа-

брики мягкой мебели в городе Архангельске. 
Отмечается профессионализм, умение строить 
деловые отношения. Спокойный, уравнове-
шенный, выдержанный. Нарушений трудовой 
дисциплины не было». 

«С 1988 года работал в совхозе шофером. 
Показал себя трудолюбивым, на работе за-
мечаний не было». 

«С 1995 по 1996 год работал плотником-
бетонщиком в строительной фирме «Консул». 
Со своими профессиональными обязанностя-
ми справлялся успешно, нарушений трудовой и 
производительной дисциплины не допускал. В 
коллективе пользовался заслуженным автори-
тетом; характеризовался спокойным, уравно-
вешенным человеком, хорошим семьянином. 
Изначально быстро влился в коллектив, любил 
пошутить, был рассудительным человеком». 

Кстати, бывшие коллеги рассказывали 
следствию, что хоть Шипилов и выпивал, но 
его характер в эти моменты не менялся, в 
опьянении он не становился агрессивным, 
всегда контролировал свои действия. 

С марта по август 1996 года Шипилов 
работал в ПТУ им. Орешкова мастером произ-
водственного обучения и по совместительству 
шофером. В производственной характеристи-
ке отметили: «Показал себя квалифицирован-
ным, дисциплинированным и исполнительным 
специалистом, в отношениях с окружающими 
был общительным, тактичным». 

По словам жены, когда Шипилов работал 
в ПТУ, он чаще выпивал, приходил домой на-
веселе, а иногда не ночевал.

Эксперты провели десятки тестов в по-
исках серьезных отклонений у маньяка. Но 
ничего не нашли. Напротив, отметили интел-
лект и память, коммуникабельность, правильно 
расставленные приоритеты. С учетом семей-
ного благополучия и общей удовлетворен-
ности жизнью казалось почти невероятным, 
что у него были мотивы убивать. Вот что нам 
рассказал эксперт, который участвовал в 
исследовании:

— Относительно случившегося с ним 
пояснял следующее: где-то с начала 1990-х 
годов сексуальные отношения с женой ему 
наскучили, поэтому стал искать более острых 
ощущений «на стороне». Первые связи со слу-
чайными женщинами не принесли в его сексу-
альную жизнь заметной новизны. И лишь когда 
в 1996 году склонил к половому акту прямо в 
автомашине понравившуюся ему женщину, 
испытал особое удовлетворение. И с тех пор 
стал активно знакомиться на дороге, под-
бирать «голосовавших». Утверждал, что два 
первых убийства был вынужден совершить 
из-за угроз женщин поставить в известность 
жену о его связях «на стороне». Заверял, что 
эти первые половые акты совершал по обо-
юдному согласию и лишь в третьем случае, 
когда женщина неожиданно нагрубила ему, 
стала угрожать разоблачением, он прибег к 
физическим действиям с целью «успокоить 
ее» и в этот момент ощутил «какой-то при-
лив, дрожь по всему телу». Утверждал, что все 
последующие убийства совершал исключи-
тельно из-за «риска получения аналогичного 
ощущения». Говорил, что у него двойственное 
отношение к женщинам: так, к близко знакомым 
всегда доброжелательное, а к незнакомым, как 
и в случае со своими жертвами, он почему-то 
бывает груб и даже жесток. Еще добавлю про 

двойственность. С одной стороны, Шипилов 
воспринимал женщин как безвольных, непо-
стоянных, наивных существ, с другой — как 
труднодоступных, самоуверенных (и ассоции-
ровал с розой: «красива, но колется»). 

Садист говорил, что как такового сексу-
ального желания якобы часто даже не воз-
никало, главное было «посадить женщину в 
машину и чтобы никто не видел». Интересно, 
что половой акт перед убийством называл 
«последняя дань женщине». 

— Центральное место в иерархии жизнен-
ных потребностей Шипилов отводил счастли-
вой семейной жизни, — продолжает эксперт. 
— Говорил, что женщины лучше своей жены 
не нашел, что чужая хороша только до того 
момента, как добиваешься, а «потом появ-
ляется чувство вины перед женой, и бежишь 
обратно». 

И все же… Сколько мужчин регулярно 
изменяют своим женам, но не становятся 
при этом серийными убийцами. Вероятно, 
в случае с Шипиловым дело в ранней потере 
матери и ненависти к пьющим женщинам, 
которых приводил в дом отец. Эксперты приш-
ли к выводу, что у Шипилова была сильная 
психологическая зависимость от жены. Он 
не мог ей даже перечить. И потому одним из 
главных мотивов совершения преступных 
деяний, согласно выводам специалистов, 
было желание самоутвердиться в мужской 
роли, освободиться от психологической за-
висимости от женщин. 

— После каждого совершенного дея-
ния Шипилов испытывал чувство вины. Он 
признавался, что «пытался себя обуздать, 
проезжал мимо стоящих на дороге женщин», 
«не всех женщин насиловал, ряд вызывавших 
симпатию отпускал». И замечу, что практиче-
ски все преступления проходили по заранее 
обдуманной, стереотипной схеме, где был 
подготовительный этап: преступник приоб-
ретает алкогольный напиток, заранее убра-
на внутренняя ручка дверцы автомашины со 
стороны жертвы. Шипилов привозит жертву в 
безлюдное место, много с ней говорит, чтобы 
успокоить. Однажды одна из жертв, увидев 
знакомого, отказалась ехать с Шипиловым, 
и тот не стал настаивать. То есть очевиден 
рациональный подход. А уже в моменты на-
силия и убийства он себя не считал нужным 
контролировать. 

Комиссия вынесла вердикт: «выявленные 
признаки расстройства личности (психопатии) 
экспансивно-шизоидного круга не достигают 
патологического (болезненного) уровня, не 
сопровождаются какой-либо психотической 
симптоматикой. 

Шипилов при совершении противо-
правных действий осознавал фактический 
характер и общественную опасность своих 
действий и руководил ими. Следует считать 
ВМЕНЯЕМЫМ». 

«Казните меня, если 
можете» 
Суд был закрытым. Но зал заполнили по-

терпевшие. Несчастные родители, дети, му-
жья… Сестра убитой им в 1996 году девушки, 
тело которой нашли в том месте, которое он 
указал после задержания, обратилась к суду 
с просьбой приобщить ее выступление в пре-
ниях в письменном виде.

Из протокола судебного заседания: «Мне 
чрезвычайно тяжело находиться рядом с под-
судимым и давать ему повод для ощущения 
удовольствия от страданий потерпевших в 
зале суда».

До этого на заседаниях она вспоминала 
сестру с нежностью и любовью, подчеркнув, 
что та на «отлично» защитила диплом, об-
ладала чуть ли феноменальными физико-
математическими способностями, изучала 
языки, мечтала иметь семью, жила с роди-
телями и всемерно о них заботилась: «То, что 
случилось с ней… Мы даже не могли пред-
ставить! Три с половиной года мы жили в по-
стоянной депрессии, но надеялись на чудо… 
Мы знали, что она ответственный человек и не 
могла исчезнуть просто так, утром, по дороге 
на работу. Я вновь погрузилась в депрессию, 
ознакомившись с материалами дела, не дели-
лась подробностями с родителями, им такого 
не пережить. 

А ведь нас таких 12 семей…» 
Судья Архангельского областного суда 

Геннадий Преблагин (скончался совсем не-
давно) вспоминал, что за все годы судебной 
работы это громкое дело для него являлось 
самым сложным для понимания:

— Как можно было представить, что ма-
ньяк уже отбывает наказание? Он совершал 
жестокие, тщательно продуманные престу-
пления, действовал безжалостно. Причем 
со временем усовершенствовал методы 
расправы.

В суде Шипилов вел себя безмятежно, со-
жаления не проявлял, ни в чем не раскаивался. 
Считал себя нормальным человеком, хотя и 
просил назначить экспертизу в институте 
имени Сербского: у меня, мол, все в порядке, 
но интересно, отчего я такие преступления со-
вершаю, почему тянет меня. Внешность имел 
располагающую, внушающую доверие.

Не погнушался обвинить родных жертв 
в том, что, требуя компенсировать причи-
ненный моральный вред, они преследуют 
меркантильные цели. А сам снимал с жертв 
украшения и дарил родственникам.

25 октября 2000 года суд назначил Ши-
пилову пожизненное лишние свободы. А еще 
по 100 тысяч рублей компенсации каждой 
потерпевшей семье. 

Но «архангельский Чикатило» не согла-
сился и приговор обжаловал. 

— В кассационной жалобе осужденный 
Шипилов указывал, что приговор якобы вы-

несен под влиянием общественного мнения 
и является необъективным, — пояснил со-
трудник Верховного суда. — Своей вины он 
не оспаривал, однако считал, что суд необо-
снованно отказал ему в проведении повтор-
ной стационарной судебно-психиатрической 
экспертизы в институте им Сербского (а ком-
петентность архангельских поставил под со-
мнение). Писал, что не учтено его активное 
содействие следствию и то, что его показания 
являются фактически единственным дока-
зательством виновности. Шипилов указал, 
что добровольно отказался от адвоката и 
рассчитывал на применение к нему исклю-
чительной меры наказания. В связи с этим 
он не соглашался с пожизненным лишением 
свободы, просил или назначить смертную 
казнь, или дать конкретный срок, чтобы он 
имел возможность работать и возместить 
иски потерпевшим (в те годы в колониях ПЖ 
не было производств. — Авт.). 

Верховный суд Российской Федерации 12 
марта 2001 года оставил назначенное наказа-
ние — пожизненное лишение свободы — без 
изменений. Убрал только из квалификации 
два эпизода с кражей мелкого имущества 
стоимостью меньше МРОТ. Отказал ВС и в 
повторной экспертизе. 

А Шипилов все эти годы находится в 
«Черном дельфине». Когда там появилось 
швейное производство, он не стал работать 
(чтобы выплачивать иски потерпевшим, как 
обещал). Дал понять, мол, не мужское это 
дело — шить. 

Близкие его навещают (дети с внуками 
даже приезжали), посылки присылают. Но 
жизнь в «Черном дельфине» суровая настоль-
ко, что тут «даже демоны учатся молиться». И 
вот Шипилов не так давно стал писать явки с 
повинной. За два убийства его даже осудили, 
дали наказание в виде девяти с половиной лет 
лишения свободы (но с учетом его пожизнен-
ного срока это не имеет значения). А он сам 
потом признался: взял не «свое» в надежде, что 
его вывезут в другую колонию, ближе к месту 
жительства семьи. Не вывезли, обманули, 
сетовал он. Сделки с маньяками вещь сама 
по себе спорная, и тут никаких гарантий ни 
одна сторона не дает. 

После истории с Шипиловым в колониях 
долго никого не расконвоировали. И даже 
спустя много лет, когда практику вернули, 
за каждым бесконвойником установили осо-
бый надзор. Если же осужденный выезжал на 
машине, то только в сопровождении сотруд-
ника и под контролем системы спутниковой 
навигации. 

А история Шипилова — про банальность 
и даже обаятельность зла. Оно маскируется 
под личиной внимательного, заботливого до-
бряка, который в лесной чаще оборачивается 
зверем. И все ради «охоты». 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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— Алексей Константинович, пойдем 
от противного: что нас, по-вашему, ждет, 
если никак не регулировать применение 
искусственного интеллекта, предоставить 
этой сфере развиваться так, как ей самой 
заблагорассудится?

— Сразу хочу сказать, что экстремальные 
сценарии, сценарии полного контроля ИИ над 
всеми сторонами человеческой жизни, извест-
ные нам по таким фильмам, как «Терминатор» 
или «Матрица», скажем так, на сегодняшний 
день нереалистичны. Во-первых, потому что 
искусственный интеллект не находится на такой 
продвинутой фазе развития. 

Во-вторых, потому что у людей, у челове-
чества есть все возможности предотвратить 
захват искусственным интеллектом жизненно 
важных сфер. Очень сомневаюсь, например, 
что любое вменяемое государство отдаст ИИ 
такую зону, как контроль над ядерным ору-
жием. И тем более принятие решения о его 
применении.

Для того чтобы захватить эти зоны, ис-
кусственный интеллект должен развиться до 
каких-то невероятных уровней. Порой при-
ходится слышать, что он к ним близок. Илон 
Маск предупреждает, что ИИ чреват «экзистен-
циальной угрозой» для человечества. Но так 
ли это? Появился ли такой ключевой фактор, 
как осознание искусственным интеллектом 
своей индивидуальности? Чтобы начать под-
чинять себе людей, ИИ должен начать воспри-
нимать себя как отдельную самостоятельную 
сущность. 

Это как раз то, что произошло, согласно 
сценарию фильма «Терминатор», с системой 
«Скайнет»: призванная предотвратить ядерную 
войну, она эволюционировала и пришла к вы-
воду, что главная угроза для нее люди, поэтому 
надо их уничтожить, обратив ядерное оружие 
против них. Возможно, теоретически этого 
нельзя исключить, но сейчас такой сценарий 
не просматривается.

— То есть все-таки не так страшен ИИ, 
как его порой малюют?

— В контексте глобальной катастрофы, на 
мой взгляд, нет. Пока во всяком случае. Более 
реалистический сценарий описан в романе 
английского писателя Роберта Харриса «Индекс 
страха». Искусственному интеллекту там было 
поручено заняться созданием оптимальных 
условий для максимизации прибыли одной 
венчурной компании. Он развивается, пере-
ходит от оценки рынка к его прогнозированию, 
а потом — к намеренному созданию ситуаций, 
которые позволят компании извлечь макси-
мальную прибыль.

В итоге он стал самостоятельно выходить 
на террористические организации и предлагать 
им взорвать самолеты определенных авиаком-
паний — для того чтобы их акции рухнули. Мо-
жет ли осуществиться такой сценарий сегодня? 
Практически — вряд ли. Но теоретически, если 
перед искусственным интеллектом поставить 
такую задачу, задачу максимизации прибыли 
любыми путями, не ограничивая его в выборе 
средств, вероятно, это возможно.

Еще один теоретически возможный, об-
суждаемый сегодня сценарий: если поручить 
искусственному интеллекту регулирование 
финансовых рынков, он может создать авто-
номные финансовые алгоритмы, которые при-
ведут к колоссальному экономическому краху. 
Потому что ИИ может начать исходить из неких 
собственных критериев, в которых интересы 
людей не будут приниматься во внимание. 
Но повторяю: практически эти сценарии пока 
нереализуемы.

Есть, однако, серьезные угрозы, с кото-
рыми мы сталкиваемся уже сегодня. Возь-
мем, например, телефонное мошенничество. 
Операторы-люди осуществляют от 300 до 500 
звонков в день. А искусственный интеллект 
может сделать до 40–50 тысяч таких звонков в 
день — у него нет физических ограничений.

— И уже делает?
— Есть данные, что это мошенничество 

на Украине ставят на промышленную осно-
ву, начинают активно подключать системы 

искусственного интеллекта. Причем 40 тысяч 
звонков в день — это далеко не предел. Как 
говорят некоторые эксперты, в ближайшее 
время одна такая система может совершать 
до 15 миллионов звонков в день. Мошенники 
ведь работают за счет объема: им важно не 
«проработать» каждого, кому они звонят, а 
найти среди этой огромной аудитории чело-
века, который будет особенно восприимчив и 
уязвим, — потенциальную жертву. 

При этом голос, который используют систе-
мы ИИ, невозможно отличить от человеческого. 
И самое главное: они могут поддерживать диа-
лог, адекватно реагируют на вопросы, которые 
им задают. На настоящий момент основные 
модели искусственного интеллекта проходят 
так называемый «тест Тьюринга», то есть де-
монстрируют такую способность общаться, что 
машину нельзя отличить от человека. И многие 
эксперты бьют в связи с этим в набат.

Вторая серьезная угроза — дезинфор-
мация, генерируемая ИИ. То есть намеренное 
распространение искусственным интеллектом 
информации, которая не соответствует дей-
ствительности, но отвечает определенным 
политическим целям.

Третья угроза — способность искусствен-
ного интеллекта генерировать фейковые 

образы, так называемые дипфейки, которые 
вполне можно принять за реальность. В ка-
честве примера можно привести известное 
«выступление» вице-президента США Камалы 
Харрис. Ей приписали текст примерно такого 
содержания: «Я вам хочу сказать очень важную 
вещь. Сегодня — это сегодня. А вчера было 
вчера. Завтра будет завтра. Но по отношению 
ко вчерашнему дню это уже будет послезавтра». 
И так минут на 15. И все это ее голосом. 

Народ по всему миру хохочет, ставит «лай-
ки», издевается над Харрис... Но она этого не 
говорила. Правда, она не раз несла не меньшую 
чушь, а потому многие поверили, что она могла 
такое сказать. Отличительная черта Харрис 
— произнесение многословных и довольно 
бессмысленных речей. А теперь представьте 
себе, что с помощью такой же технологии, с ис-
пользованием искусственного интеллекта, соз-
дается фейковое выступление серьезного по-
литического лидера — Байдена, Си Цзиньпина, 
Эрдогана... Это вполне способно переполошить 
весь мир. Речь идет о серьезном инструменте 
манипуляции и дезинформации.

Еще одна, четвертая угроза связана с тем, 
что подавляющее большинство программ ис-
кусственного интеллекта, которые использу-
ются у нас, это переиначенные, переделанные, 
или, как говорят специалисты, «переупакован-
ные» модели, созданные на Западе. 

Если искусственному интеллекту одной 
из наших ведущих структур в этой области, 
гордящейся тем, что она якобы создала свою 
собственную модель, задать вопрос «кто тебя 
создал?», тот искренне отвечает: «Меня создала 
корпорация OpenAI». OpenAI — одна из ведущих 
американских корпораций по производству 
моделей искусственного интеллекта.

— И чем же опасны такие модели?
— Тем, что в них заведены базовые идеоло-

гические и лингвистические посылы, которые 
не соответствуют нашему взгляду на мир и 
«привязывают» генерацию к запрошенной в 
ИИ повестке. Слышали о недавнем скандале 
в Google? Искусственный интеллект «Gemini 
1.5» в ответ на просьбу сгенерировать об-
разы определенных исторических деятелей 
изобразил Людовика XIV чернокожим. Отцы-
основатели Соединенных Штатов получились 
индейцами, афроамериканцами, азиатами, 
только не белыми... Белых в сгенерированных 
ИИ образах вообще нет. Д’Артаньян — био-
логическая трансженщина... 

Из этого следует, что «Gemini 1.5» работает 
в том идеологическо-понятийном диапазоне, 
который в него закладывается. В данном слу-
чае «Gemini 1.5» воспроизвел продвигаемую 
в Соединенных Штатах расово-гендерную 
повестку.

Если мы начнем использовать такие си-
стемы для обучения наших детей, то получим 
на выходе людей с иной, искаженной картиной 
мира. И это будут, как выразился один депутат, 
уже не наши дети. Они будут считать, например, 
что главную роль во Второй мировой войне 
сыграли США, а битва при Эль-Аламейне в 
Северной Африке имела гораздо большее 
значение, чем битва на Курской дуге, хотя по 
своему значению они несравнимы. Потому что 
в западные модели ИИ, естественно, заложена 
западная концепция истории.

Таким образом, угроза состоит в том, что, 
принимая американские модели искусствен-
ного интеллекта, мы принимаем и то, что в них 

заложено, так сказать, на программном уровне, 
ту систему оценок и критериев, которой они 
руководствуются. Специалисты в этой сфере 
называют это «ИИ-неоколониализмом», по-
скольку в мире создается серьезная зависи-
мость от западных моделей искусственного 
интеллекта.

Этим угрозы, конечно, не исчерпываются. 
И думаю, что дальше они будут только нарас-
тать. Пока они ограничиваются информаци-
онной сферой и сводятся в основном к злоу-
потреблениям теми возможностями, которые 
предоставляет искусственный интеллект, еще 
не вырываются на широкие просторы, не под-
чиняют нас машине. 

Но машина развивается, причем развива-
ется очень быстро. Недаром группа ведущих 
ученых недавно выступила с предложением 
ввести шестимесячный мораторий на раз-
витие ИИ, чтобы озаботиться вопросами его 
безопасности.

— Свое выступление на недавнем за-
седании вашей комиссии вы начали со 
слов об эйфории, которая царит по пово-
ду искусственного интеллекта и которая 
«нуждается в корректировке». В связи с 
этим вспомнились слова Дмитрия Медве-
дева, тоже сказанные не так давно: «Если 
какую-то рутинную работу по написанию 
текстов, даже нормативных актов, будет 
делать искусственный интеллект, я ничего 
плохого в этом не вижу». Это проявление 
той самой эйфории, которая со временем 
уйдет, иначе мы и впрямь можем прийти к 
ситуации, слегка смахивающей на театр 
абсурда: законодательные нормы, регу-
лирующие применение искусственного 
интеллекта, будет создавать сам искус-
ственный интеллект?

— В то, что искусственный интеллект 
когда-нибудь будет писать законы о самом 
себе, я, честно говоря, не верю. Это, знаете, 
из разряда технологических парадоксов. С 
темой искусственного интеллекта их связано 
очень много. Повторюсь: сейчас искусственный 
интеллект — не активный игрок. Пока его можно 
сравнить с амебой. Если в раствор, в котором 
находится амеба, капнуть немножко кислоты, 
она начнет реагировать — будет двигаться, 
сжиматься. 

Искусственный интеллект — это сейчас та 
же амеба. Он реагирует на запросы, на задания 
— и в ответ генерирует тексты и образы. Да, 
он генерирует новый контент. Но этот контент 
запрашиваете вы. Он не создает смыслы по 
собственной инициативе. 

Теоретически можно допустить, что в него 
введут какие-то параметры и скажут: «Создай 
нам проект закона, который позволит тебя же 
регулировать». Но затем этот текст в любом 
случае попадет к человеку, к законодателю, 
который будет смотреть и оценивать, в какой 
степени созданное искусственным интеллек-
том соответствует поставленным перед ним 
задачам.

Впрочем, развитие искусственного ин-
теллекта идет настолько быстро, что если не 
ввести инструменты контроля, то скоро он 
может, образно говоря, превратиться в тиран-
нозавра. В настоящее время ИИ использует-
ся как СППР — система поддержки принятия 
решений. И это разумно. Но вот превращать 
его в СПР — в систему принятия решений — 
весьма опасно. 

Что же касается эйфории, то любому 
новому технологическому процессу должна 
предшествовать трезвая оценка рисков его 
развития. Я не предлагаю тормозить развитие 
искусственного интеллекта. Тем более что это 
невозможно. Приведу такие цифры: в Соеди-
ненных Штатах за последние пять лет только 
по линии венчурных фондов в искусственный 
интеллект было вложено 290 миллиардов 
долларов. В Китае к 2025 году рынок искус-
ственного интеллекта превысит 60 миллиардов 
долларов.

На Китай, между прочим, приходится 
сегодня 52 процента создания современных 
роботов. То есть для китайцев искусственный 
интеллект — это еще и поддержка робото-
строения. Япония также работает очень ак-
тивно в этой области, Германия, Индия... Это 
пять стран, наиболее активно развивающих 
искусственный интеллект.

Одно из основных направлений, на которых 
сегодня сосредоточены усилия, — это созда-
ние автономных, беспилотных автомобилей. 

Думаю, это станет реальностью в пределах 
5–10 лет. Что приведет к неизбежному отми-
ранию профессий, связанных с управлением 
транспортными средствами. Водители исчез-
нут. В целом остановить этот процесс нельзя. 
Но необходимо его отрегулировать.

— Какой вам в и д ится эта 
регулировка?

— Если говорить, например, о дезинфор-
мации, есть идея, есть даже законопроект в 
Государственной думе: ввести уголовное на-
казание за создание и размещение фейковых, 
поддельных изображений и голосовых текстов 
в Интернете. Тем более если это делается для 
дискредитации какой-то личности или в мани-
пулятивных целях. Такая технология должна 
быть поставлена вне закона.

Что же касается учебных материалов, соз-
данных с помощью искусственного интеллекта, 
то этот контент должен соответствующим об-
разом маркироваться: кто создатель соот-
ветствующей системы, какая компания за этим 
стоит. Чтобы было понятно, к кому предъявить 
претензии в случае нарушения закона.

В статье 67.1 нашей Конституции есть поло-
жение: «Российская Федерация обеспечивает 
защиту исторической правды». Если выявится 
явное отклонение от исторической правды, те, 
кто это допустил, кто в силу некомпетентности 
или сознательного искажения информации 
создал неправильную информационную базу 
для обучения школьников, должны понести за 
это ответственность.

— Но такие ограничения будут иметь 
смысл лишь по отношению к тому контенту 
и к тем его создателям, которые находятся 
в пределах российской юрисдикции. За 
пределами России наши законодательные 
«красные линии» ничего не значат.

— С одной стороны, вы, безусловно, правы. 
Но, с другой, у нас есть такой инструмент, как 
блокировка сайтов. Не мы, кстати, его приду-
мали — его активно используют наши идеоло-
гические противники. Могу подтвердить это на 
своем собственном опыте: моя аналитическая 
программа «Постскриптум», которая уже 25 
лет выходит на канале ТВЦ, начиная с 2020 
года регулярно подвергалась блокировке на 
YouTube. 

В частности, из-за сюжетов о зарождении 
антибелого расизма в Соединенных Штатах, 
расизма по отношению к белым, из-за критики 
засилья ЛГБТ+ (ЛГБТ признано в РФ экстре-
мистским движением. — «МК») и так далее. 
Наши выпуски блокировали раз семь или во-
семь. А потом в начале 2022 года программа 
была заблокирована полностью. Как и многие 
российские государственные телеканалы.

К настоящему моменту на YouTube забло-
кировано 60 российских информационных 
ресурсов — как государственных, так и негосу-
дарственных. Якобы из-за нарушения «правил 
сообщества». На самом деле никаких «правил 
сообщества» не существует. Этим ложным 
термином руководство компании прикрывает 
произвольную блокировку материалов, не со-
ответствующих той либеральной картине мира, 
которую оно пропагандирует.

У нас подобные меры были применены к 
Фейсбуку, Инстаграму и Твиттеру. Но в слу-
чае с учебными каналами можно как минимум 
предупреждать людей, что тот или иной канал 
искажает историю, а потому не рекомендуется 
для обучения школьников. В рамках историче-
ской дискуссии — пожалуйста, спорьте, какая 
битва важнее, Курская или при Эль-Аламейне. 
Но как учебное пособие, как считают мои 
коллеги-сенаторы, такая программа должна 
быть дисквалифицирована, например особой 
маркировкой.

— Ну а на телефонных мошенников 
получится найти управу?

— Сложность в том, что эта проблема тоже 
носит трансграничный характер. Но если речь 
идет об Украине, где, по утверждению неко-
торых наших экспертов, это уже чуть ли не 
государственная политика, нацеленная на то, 
чтобы внести максимальную дезорганизацию 
в социальную жизнь российского общества, то 
меры принимать надо.

Звонки, поступающие с Украины, должны 
сначала пройти через одного из наших веду-
щих операторов связи. Таким образом, эти 
звонки «видны». Определить, откуда они идут, 
не составляет никакой проблемы. Мы можем 
подумать о том, чтобы найти общий язык с 
операторами связи, чтобы они как минимум 

отслеживали, а еще лучше блокировали, звон-
ки, которые осуществляются с подозрительных 
номеров.

Допустим, за пару-тройку дней с номера 
пришло 100 тысяч звонков. Понятно же, что это 
мошенники, использующие искусственный 
интеллект. Значит, этот номер можно блокиро-
вать, не принимать с него звонков. Такая работа, 
такая фильтрация должна быть постоянной. 

Кроме того, мы должны разработать зако-
нодательство, которое позволит отслеживать 
и блокировать этот трафик. То есть уничтожит 
саму возможность злонамеренной мошенни-
ческой телефонной деятельности. И не только 
мошеннической — таким образом людей, в том 
числе несовершеннолетних, склоняют порой 
к терроризму.

Второе: необходимо установить контроль 
за продажей так называемых «серых» SIM-карт, 
которые не персонализированы, не привязаны 
к паспорту. Как раз они массово используются 
в этой сфере: существует подпольный рынок 
SIM-карт, у которого гигантские объемы.

И третье: надо серьезно озаботиться утеч-
ками персональных данных. Они ведь утекают 
не сами по себе. Их кто-то продает. Продают 
те люди, которые имеют к ним доступ — как 
правило, работники тех компаний и банков, 
где такие данные аккумулируются. Между тем 
у нас сегодня нет уголовной ответственности 
за утечки персональных данных. Насколько я 
знаю, не существует даже административной 
ответственности за это. Такой закон разраба-
тывается, но так до сих пор и не принят.

— Предполагает ли законодательное 
регулирование использования искусствен-
ного интеллекта ограничение его распро-
странения на оборонную сферу?

— Искусственный интеллект будет играть 
все большую роль в военных технологиях. Уже 
сегодня это одна из главных сфер его приме-
нения. Что такое, скажем, самонаводящиеся 
дроны? Это роботы, действующие на осно-
ве искусственного интеллекта. Совершенно 
очевидно, что военно-технический прогресс 
остановить нельзя. И, вероятно, не нужно. Мы 
не можем отставать от других государств в 
этой сфере.

Но я не считаю, что военная сфера должна 
быть исключена из общего законодательства. 
Ведь не является, например, предметом от-
дельного законодательства коррупция в во-
енной сфере. Злонамеренное, антироссийское 
использование военных систем на основе ис-
кусственного интеллекта, осуществление с их 
помощью противоправной деятельности такое 
же преступление, как и аналогичное деяние в 
любой другой сфере.

— Я несколько о другом. Насколько я 
понимаю, начинается, если так можно вы-
разиться, гонка вооружения, вооруженного 
искусственным интеллектом. А в подобных 
гонках главное, чем руководствуется любое 
государство, — боязнь, что его опередят 
реальные или потенциальные противники. 
Все остальные соображения отходят на 
второй план. Не получится ли в итоге так, 
что мы оградим от злоупотреблений с ис-
пользованием ИИ нашу историю и многие 
другие сферы, но сценарий, с которым нас 
познакомил фильм «Терминатор», будет 
развиваться как по писаному?

— Как я уже сказал, сейчас основная за-
дача искусственного интеллекта — это под-
держка принятия решений. Предоставление 
аналитических материалов, предварительных 
выводов. То есть создание базы для принятия 
решений. Но нельзя передавать ему функцию 
принятия решений. И уж тем более нельзя 
допускать его к решениям в зонах, жизненно 
важных для человека. Таких как, например, 
работа плотин, контроль над электрическими 
сетями, системами водоснабжения и, конечно 
же, контроль над ядерным оружием. Во всех 
этих сферах применение искусственного ин-
теллекта должно быть ограничено.

— Законодательно?
— В том числе. В этом вопросе, думаю, 

общество и власть тоже рано или поздно при-
дут к осознанию необходимости создания 
законодательных «предохранителей». Актуа-
лизация этой темы — через работу Государ-
ственной думы, Совета Федерации, через 
внимание СМИ — важнейший инструмент 
воздействия на общественное и политиче-
ское сознание.

Владимир ДАНИЛОВ.

«Если бы не «МК», я не знаю, что мы делали 
бы. Вы первые поверили в невиновность 
Саши и написали об этом», — даже по те-
лефону чувствуется, что подполковник 
ФСБ в отставке Галина Мрищук не может 
сдержать слез.

Накануне Московский гарнизонный воен-
ный суд оправдал ее сына, майора ФСБ Алек-
сандра Мрищука. Он обвинялся в организации 
преступного сообщества для совершения раз-
бойных нападений и краж при проведении 
оперативно-разыскных мероприятий.

Расследование длилось почти пять лет, и 
столько же времени офицер госбезопасности 
без приговора провел за решеткой. А теперь 
выясняется, что он ни в чем не виноват?

Вместе с ним также были оправданы пя-
теро участников ЧВК «Енот», проходившие по 
этому же уголовному делу.

«Оправдать за непричастностью. <...> При-
знать право на реабилитацию и компенсацию 
вреда, признать право на восстановление в тру-
довых правах», — огласил приговор судья.

Впервые 33-летнего (на тот момент) Алек-
сандра Мрищука задержали в ночь с 14 на 15 
октября 2019 года. Он только что прилетел 

с невестой из Крыма, где находился в отпуске. 
Дело происходило на территории подмосков-
ного аэропорта «Шереметьево», брали его 
сотрудники Следственного комитета по Крас-
нодарскому краю и Управления собственной 
безопасности ФСБ РФ (УСБ), майора вывели 
в наручниках из самолета, спустили по трапу, 
пассажиры с любопытством снимали проис-
ходящее на мобильные телефоны.

Было сказано, что основаниями для за-
держания явились п. 1 ч. 1 ст. 91 УПК РФ, то 
есть лицо застигнуто при совершении пре-
ступления или непосредственно после его 
совершения. «Но это уже было не так. Потому 
что, как утверждает следствие, банда и орга-
низованное преступное сообщество, которые 
якобы создал мой сын, прекратили свое су-
ществование еще 18 августа 2018 года, когда 
взяли двух основных «участников». То есть 

на тот момент прошло больше года с момен-
та их ареста, что уже исключает законность 
данного основания», — рассказала «МК» мать 
Александра, сама офицер спецслужб.

Александр Мрищук дважды золотой ме-
далист — в школе и в Академии ФСБ. «Вторую 
медаль вручал в Кремле в 2008-м тогдашний 
президент Медведев, — вспоминала Галина. 
— Дома лежит фотография. На ней сын с на-
градой и Медведев».

«Зря лежит, показывайте ее везде, — по-
советовала я тогда. — Это веский козырь в его 
защиту». Мать пожала плечами.

После окончания учебы Александр рвал-
ся в спецназ. Не хотелось ему на бумажную 
работу. Но не пустил отец, боевой полковник. 
Посчитал, что Родине нужнее служба сына в 
другом месте.

Майор Мрищук расследовал и довел до 
суда дело о многомиллионных хищениях из 
бюджета РФ посредством таможенных не-
платежей. Галина Мрищук была уверена, что 
сыну мстят те, кого он вывел незадолго до 
этого на чистую воду.

Коллега Мрищука Антон Барякшев, ко-
торый как соучастник обвинялся по тому же 
самому уголовному делу (во время обысков 
грабил фигурантов), сразу во всем признался 
и пошел на досудебное соглашение.

Александр Мрищук же категорически от-
казался признать свое участие в грабежах. Да, 
он не отказывался, что наряду с Барякшевым 
проводил обыски, так как это входило в его 
непосредственные обязанности, но ничего 
противоправного не совершал.

В итоге Барякшев дал показания и получил 
шесть лет, впрочем, с учетом отсиженного в 
следственном изоляторе его срок уже истек.

Интересно другое: если Мрищука и осталь-
ных фигурантов оправдали, то за что осудили 
Барякшева? Не получается ли два противо-
речащих друг другу приговора по одним и тем 
же эпизодам? 

Как такое может быть? Понятно, что 

в реальности это может выглядеть следующим 
образом: одного из участников какого-либо уго-
ловного дела мотивируют на чистосердечное 
признание, обещая послабление в приговоре. 
Создают так называемую преюдицию, то есть 
обязанность суда в последующем без про-
верки доказательств принять за истину факты, 
установленные ранее вступившим в законную 
силу судебным решением...

Потом отправляют в суд остальных, ко-
торые не признают вину, но это уже не важно. 
Как известно, оправдательных приговоров в 
России 0,33%, как следует из статистики судеб-
ного департамента при Верховном суде РФ за 
2022 год. Система давно отлажена, конвейер 
работает. Но тут произошел сбой.

Что тому причиной, настойчивость ли Га-
лины Мрищук, которая писала петиции, жа-
ловалась и дошла аж до президента Путина? 
Но какая мать не бросится на защиту своего 
ребенка? Или недавняя смена руководства 
Верховного суда, которая, как предполагают, 
может привести к гуманизации судебной си-
стемы в РФ в целом?

А может, действительно, как и писал «МК» 
в свое время, в этом уголовном деле было 
слишком мало аргументов против майора?

Поначалу Мрищуку вменяли пять самых 
тяжких статей — создание банды, преступ-
ного сообщества, разбой, грабеж и кражу. 
Ему грозило до 20 лет лишения свободы. 

Уже в процессе расследования его освободил 
Южный окружной военный суд, так как там за-
сомневались в самом событии преступления: 
«в материалах следствия, послуживших осно-
ванием для ареста, нет конкретных сведений 
о его причастности не только к совершению 
инкриминируемых ему преступлений, но нет 
сведений, что сами преступления имели ме-
сто». Но затем Мрищука снова арестовали.

И вот только теперь точка в этом деле по-
ставлена. Или все же запятая? Ведь кто-то 
должен ответить за то, что произошло?

Получается, у человека отняли пять лет 
его жизни. Продуктивных лет. За это время 
он мог создать семью, родить детей, прине-
сти пользу Родине. А он сидел на нарах. И на 
расследование тратились огромные деньги. А 
оказалось — невиновен.

Александр (как и остальные фигуранты) 
получил право на реабилитацию. Его обязаны 
восстановить на работе. Следовательно, из 
государственной казны ему выплатят сколько-
то миллионов компенсации, но возместят ли 
то бесценное, что он потерял? Время жизни. 
Кто за все ответит? 

А сколько таких, как Мрищук?
«Будем думать об этом после. Сейчас я 

просто хочу обнять своего сына», — сказала 
«МК» Галина Мрищук, когда Александра осво-
бодили прямо в зале суда.

Екатерина САЖНЕВА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ФЕМИДА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
6 июня 2024 года 

  стр.

5

майор ФСБ провел 
за решеткой и в итоге 
был оправдан судом: 
кто ответит?

«Нельзя передавать 
искусственному 

интеллекту функцию 
принятия решений», — 

предупреждает сенатор 
Алексей Пушков

ГОРЕ
ОТ ИИОТ ИИ

Комиссия Совета Федерации 
по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ 

изучает возможности регулирова-
ния применения искусственного 
интеллекта (ИИ). Проведено уже 
второе заседание комиссии, по-
священное этой теме. О том, какие 
угрозы несет стране и миру «без-
надзорный» ИИ, председатель 
комиссии Алексей Пушков расска-
зал в интервью «МК».

Такую картинку создал 
ИИ по нашему запросу 
«ИИ захватывает мир».

Такими ИИ «Gemini 1.5» представляет женщин США, Великобритании и Финляндии.

Ставшая знаменитой фейковая 
речь вице-президента США Камалы 
Харрис «Сегодня это вчера, 
которое завтра».

ПЯТЬ ЛЕТ БЕЗ ПРИГОВОРА
Александр 
Мрищук 
закончил 
Академию 
ФСБ с золотой 
медалью.
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Избавиться от борщевика на участке 
вполне реально, причем существует 
несколько действенных способов 
борьбы с ним. Важно только следовать 
правилам безопасности, чтобы не 
получить ожогов и других проблем 
со здоровьем.

Перед тем как приступать к уничтоже-
нию борщевика, подготовьте защитную 
одежду:

■ Все открытые участки тела должны 
быть закрыты.

■ Ткань должна быть плотной, если это 
не защитный костюм.

■ Никаких шлепок, шорт и маек. Вы даже 
не заметите, как можете задеть обрубок рас-
тения и получить крайне неприятный ожог 
от борщевика.

■ Глаза лучше также закрыть очками, 
особенно если борщевик уже взрослый и 
высокий.

Во время подготовки к борьбе с бор-
щевиком на участке нужно выделить пред-
варительно буферную зону. Она будет пре-
пятствовать попаданию новых семян на 
участок, который вы обрабатываете. Если 
этого не сделать, то бороться с паразитом 
будет почти бесполезно.

Ни в коем случае не косите борщевик 
электрическими приборами, так как раз-
рубленная ножами ядовитая трава будет 
разлетаться во все стороны и поражать даже 
защищенные участки тела.

В этом случае даже обычная спецодежда 
может не справиться со своей задачей, так 
как частицы с ядовитым соком будут раз-
летаться с ускорением. Косите борщевик 
исключительно вручную и обязательно с 
применением защитных средств.

Также имейте в виду, что особенно бор-
щевик ядовит и наполнен соком в период 
цветения и созревания семян. Заранее за-
готовьте аптечку первой помощи от ожогов 
борщевиком на всякий случай. По крайней 
мере, даже если вы будете неаккуратны и 
получите ожог, то аптечка поможет серьезно 
снизить степень повреждений.

Один из действенных способов из-
бавиться от борщевика на участке — это 
химическая обработка растений гербици-
дами. Чтобы уничтожить борщевик Соснов-
ского, чаще всего используют химические 

препараты на основе глифосата. Наиболее 
популярные химикаты для борьбы с много-
летними сорняками — это «Раундап» и его 
аналоги («Торнадо», «Спрут», «Ураган»), а так-
же такие препараты, как «Грейдер», «Буран», 
«Граунд» и др.

Не все используемые препараты произ-
ведены на основе глифосата, поэтому будьте 
внимательны. Выбранный препарат и осо-
бенности конкретного земельного участка 
определяют дозу, время обработки от бор-
щевика и ее периодичность.

Глифосат — это слаботоксичный гер-
бицид. При соблюдении всех технологиче-
ских дозировок он считается безопасным 
для человека, животных, птиц, рыб и даже 
насекомых.

У него нет неприятного запаха, а также 
он быстро разрушается до природных сое-
динений и не загрязняет окружающую сре-
ду. Поэтому данный гербицид специалисты 

считают рабочим вариантом для того, что-
бы бороться с борщевиком. Однако это 
все равно токсичный химический препа-
рат, обращаться с которым необходимо 
осторожно.

Еще один надежный способ — исполь-
зовать укрывной метод борьбы. В его основе 
лежит идея о том, что если лишить растение 
солнечного света, то вскоре оно погибнет, так 
как в нем перестанут происходить жизненно 
важные процессы.

В качестве материала, с помощью ко-
торого можно надежно лишить света такое 
мощное растение, как борщевик, необходимо 
использовать черную светонепроницаемую 
пленку толщиной от 100 мкм.

Бороться с таким «неубиваемым» сор-
няком на дачном участке нужно начинать в 
период, когда растения еще только начинают 
расти, так как их не придется предвари-
тельно косить.

Но в целом этот метод работает даже в 
случае, если растение уже набрало силу и 
высоту. В этом случае после скашивания бор-
щевика нужно следить за тем, чтобы острые 
остатки стеблей не прорвали пленку.

Сначала необходимо накрыть ростки 
борщевика пленкой и прижать ее гнетом с 
существенным весом по всей площади. Это 
нужно из-за того, что ближайшие пару недель 
борщевик будет активно расти и пытаться 
поднять пленку. Примерно через 2 недели 
это прекратится, и сорняки погибнут.

Однако после этого пленку снимать нель-
зя, так как мы помним, что борщевики крайне 
плодовиты и в земле еще находится много 
семян, ждущих своего часа.

Поэтому необходимо оставить пленку 
на том же месте на целый год, примерно до 
июня следующего года, когда все семена 
борщевика уже снова прорастут и успеют 
погибнуть.

В результате вы получите очищенную 
как от борщевика, так и от других растений 
почву, которую лучше всего сразу же засеять 
семенами замещающих культур.

Один из самых экологичных и эффек-
тивных методов избавиться от борщевика 
Сосновского — вытеснение сорняка с по-
мощью других культур.

Существуют так называемые растения-
ремедиаторы, которые агрессивно уничтожа-
ют «противника». Чтобы победить борщевик 
с помощью других растений, необходимо 
создать благоприятные условия для заме-
щающих культур — и неблагоприятные для 
сорняка.

В основе этого метода борьбы исполь-
зуется та же самая идея о лишении нежела-
тельных ростков солнечного света, однако 
схема действий несколько отличается. Про-
растающий борщевик или, если он уже успел 
вырасти, скошенный накрывается геотексти-
лем. Плотность такого материала должна 
быть от 100 г/кв. м и более.

В отличие от пленки, геополотно сразу же 
засыпается почвой и засевается злаковыми 
или дернообразующими газонными культу-
рами. Насыпной грунт наносят достаточно 
плотно, и его слой должен составлять 3–5 см. 
Чтобы создать наиболее благоприятные усло-
вия для прорастания засева, сразу же вносят 
органические минеральные удобрения.

Для того чтобы растения на геополот-
не образовали полностью прижившееся 
и устойчивое растительное сообщество, 
необходимо в течение 2 сезонов вносить 
удобрения.

В течение трех лет мы получим заме-
щение борщевика на засеянные поверх гео-
полотна культуры. Могут быть взяты много-
летние культуры, которые хорошо и быстро 
развиваются в данной местности либо наи-
более здесь распространены.

Также растениями, которые способны 
бороться против борщевика, считаются то-
пинамбур, люпин, пырей, кострец, козлятник, 
злаковые и газонные травы.

Геотекстиль и насыпной грунт создают 
благоприятные условия и позволяют про-
расти и засеянным семенам, и одновре-
менно не пускают свет к борщевику. Таким 
образом, борщевик вытесняется другими 
культурами.

Если борщевик на вашем участке еще 
не успел разрастись до размера плантаций и 
появились несколько отдельно стоящих сорня-
ков, то в этом случае можно применить как вы-
шеперечисленные методы истребления этого 
сорняка, так и выкапывание вместе с корнем. 
Главное — не допустить цветения сорного рас-
тения и распространения его семян.

Также довольно эффективным методом 
борьбы с ядовитым агрессором в данном 
случае будет срезание соцветий. В этом 
случае стратегия обратная: дать борщеви-
ку выпустить зонтики (и борщевик на этом 
считает свою функцию выполненной) — и 
после этого срезать.
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За борщевик на участке преду-
смотрено наказание. Физиче-
скому лицу грозят штрафы до 5 
тысяч рублей, должностным 
лицам (к ним относится и пред-

седатель СНТ) — до 50 тысяч, юридическим 
лицам — до миллиона рублей.

При этом если владелец участка борется 
с опасным сорняком, но не может искоренить 
растение, штрафовать его не будут. Однако 
когда борщевик достиг больших размеров 
и продолжает размножаться, а владелец 
территории не принимает никаких мер — 
штрафа не избежать.

Светлана РЕПИНА.

Не только через объявления, 
но и интерактивным способом 
информировать жителей области о 
графиках отключения горячей воды 
начали в Подмосковье. Универсальная 
карта коммунальных услуг показывает, 
когда в вашем доме не будет ГВС, 
стоит забить в поисковую строку 
адрес квартиры.

Узнать о плановом отключении горя-
чей воды в Подмосковье теперь можно 
благодаря онлайн-сервису «Карта комму-
нальных услуг» (https://clck.ru/3B46XK). 

Эта интерактивная система позволяет вы-
яснить многое:

■ график отключения ГВС,
■ сроки подачи отопления,
■ контакты управляющих компаний,
■ даты техобслуживания газового 

оборудования.
На сервисе жители также могут под-

писаться на уведомления, которые будут 
приходить на электронную почту за 30 дней, 
7 дней и за день до отключения горячей 
воды. Эту же информацию можно получить 
через специальный телеграм-бот (https://
clck.ru/3B46bh).

Во время профилактических и ремонтных 
работ проходят обследование и наладка те-
плового оборудования, замена неисправных 
элементов котельных, тепловых сетей, цен-
тральных тепловых пунктов, систем отопле-
ния, что позволяет избежать технологических 
нарушений и отключения теплоснабжения и 
горячего водоснабжения в зимний период.

Светлана РЕПИНА.

Подмосковная прокуратура проверяет 
школу №9 в Видном, где разгорелся 
нешуточный скандал. Будущие 
выпускники жалуются на унизительный 
досмотр перед ЕГЭ: кого-то раздели 
до нижнего белья, кому-то тыкали 
металлоискателем ниже живота, а 
кому-то задрали юбку.

— Со слов подростков, многих 
участников ЕГЭ уводили в туалет и 

заставляли раздеваться до нижнего бе-
лья, — пояснили в Московской областной 
прокуратуре.

Эти пикантные подробности стали из-
вестны благодаря главе Лиги безопасного 

Интернета Екатерине Мизулиной. Именно 
она разместила на своей странице обра-
щение к надзорным органам с просьбой 
разобраться в случившемся. По ее словам, 
жаловались не только дети, но и родители. 

— Металлоискатель и рамка не работа-
ли, обыскивали выключенным металлоиска-
телем, тыкая в тело, — рассказала одна из 
школьниц. — У кого-то доставали шпаргалки 
из нижнего белья, а кто-то спокойно прохо-
дил с телефоном. Прилюдно просили девочек 
поднять юбки, футболки, а с мальчика сняли 
брюки при всех, морально давили, многие 
пошли писать экзамен в слезах (4 человека 
в моей аудитории), отводили в отдельную 
комнату, где допрашивали и просили раз-
деться, грубо общались, тыкали по телу — в 
живот, в грудь, в зону бикини.

Если сведения, предоставленные школь-
никами и их родителями, подтвердятся, пер-
сонал школы ждут выборочные увольнения. А 
сотрудники ЧОПа, вероятнее всего, лишатся 
своей квалификации.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Буквально на днях подобный 
инцидент произошел в воро-
нежской школе №62, где школь-
ниц при допуске на экзамен 
якобы заставляли раздеваться. 

На это немедленно отреагировал Комитет 
Госдумы по просвещению, попросив регио-
нальных министров образования не допу-
скать перегибов при проведении ЕГЭ. Си-
туация наделала много шума и взбудоражила 
почти все профильные ведомства — про-
куратуру, Минпросвещения и Рособрнадзор. 
Как рассказали некоторые из школьниц, они 
пережили огромный стресс и унижение — 
чтобы попасть на экзамен, им пришлось 
снимать бюстгальтеры. В самой школе слова 
девушек до сих пор опровергают.

Светлана РЕПИНА.

ОТДЫХАЙ! НОУ-ХАУ

«ПОДНИМАЛИ ЮБКИ, ЗАСТАВЛЯЛИ РАЗДЕВАТЬСЯ»

В ИНТИМНОМ ОРГАНЕ 
ЖИТЕЛЬНИЦЫ ПОДОЛЬСКА 

НАШЛИ ЧЕРЕП
Кисту, содержавшую в себе зачатки 

черепа, удалили подольские медики 
34-летней пациентке. Так называемая 
тератома выросла у женщины в правом 
яичнике.

Как стало известно «МК», жительница 
Подольска изначально обратилась к гине-
кологу с жалобами на боли в животе. Сде-
лав УЗИ, доктор выяснила, что у дамы в 
яичнике весьма необычная опухоль. Дело 
в том, что тератомы — особенные новооб-
разования, в которых могут содержаться 
волосы, зубы, костная ткань и даже более 
сложные органы. К примеру, глаза.

В ходе операции врачи удалили новооб-
разование диаметром 8 сантиметров, со-
хранив при этом репродуктивную функцию 
пациентки. Тератома содержала в себе 
волосы, жир и зачатки костей черепа.

ПЕНСИОНЕРКА ЕДВА 
НЕ ПОГИБЛА, СПАСАЯ 
СОБАКУ ИЗ КОЛОДЦА

Невероятный трюк исполнила поневоле 
жительница деревни Вослинка Каширско-
го городского округа, спасая свою собаку. 
Снимая песика с бетонного кольца колод-
ца, женщина сорвалась вниз и оказалась 
на глубине более 12 метров.

Как стало известно «МК», 77-летняя пен-
сионерка, успевшая схватить питомца в 
охапку, полетела в колодец и плюхнулась 
в воду — колодец был заполнен примерно 
на полтора метра. Это и спасло старушку. 
Пожилая женщина не получила при паде-
нии никаких травм. Она просто плавала в 
воде и звала на помощь. Тем временем 
рядом с ней бултыхалась и виновница 
случившегося — кокер-спаниель Мика.

К счастью, попавшей в беду женщине 
и ее собаке быстро пришли на помощь. 
Крики из колодца услышал на смежном 
участке сосед бабушки. Он быстро при-
бежал вызволять ее из неволи, но понял, 
что без спасателей здесь не обойтись. 
Единственное, что смог сделать мужчина, 
это опустить на дно колодца лестницу. 
Поднявшись на несколько ступенек, пен-
сионерка перестала дрожать от холода. 
А Мику мужчина спас сразу. Он опустил 
в колодец бельевую веревку, женщина 
обвязала ею свою любимицу, и сосед 
благополучно достал собаку своими си-
лами. А дальше за дело взялись профес-
сионалы 220-й пожарно-спасательной 
части Мособлпожспаса. Они достали по-
страдавшую с помощью специального 
снаряжения.

ПОДМОСКОВЬЕ ОПУТАЮТ 
ВЕЛОТРАССЫ

Веломаршрут «Дубненская кругосвет-
ка» скоро появится вокруг наукограда. 
Его протяженность составит около 30 
километров.

Как стало известно «МК», в отдаленной 
перспективе он будет соединен с «Вело1» 
(строящейся) — крупнейшей в России 
велотрассой длиной более 1000 кило-
метров, которая пройдет через Москов-
скую, Тверскую и Новгородскую области. 
В прошлом году строители проложили 
уже 12 километров «Дубненской кругос-
ветки». В нынешнем обустроят еще 18,5 
километра.

Кроме того, в этом году благоустроят и 
маршрут в Одинцове. Он будет проходить 
от микрорайона Трехгорка через вход в 
парк культуры имени Ларисы Лазутиной. 
Новые велотрассы также растянутся че-
рез окрестности Звенигорода, Клина, 
Серпухова, Дмитрова и Долгопрудного. 
Например, маршрут «Клин звучит» будет 
начинаться у вокзала. Велосипедисты 
смогут проезжать по исторической части 
города с его главными достопримечатель-
ностями. Затем велодорожка постепенно 
уйдет с городских маршрутов в живопис-
ные парки с набережными и завершится 
у Музея Чайковского.

ОТЧИМ ПОСАДИЛ 
ПАСЫНКА НА ЦЕПЬ 

С РАЗРЕШЕНИЯ ЕГО МАТЕРИ
Настоящим садистом оказался житель 

Солнечногорского городского округа Под-
московья, в течение полутора лет издевав-
шийся над детьми своей жены. 12-летнему 
мальчику и 14-летней девочке пришлось 
пройти через страшные унижения, прежде 
чем их избавили от отчима-тирана.

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла в многодетной семье — там 
подрастали шестеро детей. Первое время 
новый муж матери вел себя нормально, 
но вскоре он начал выпивать и вымещать 
свою злобу на пасынках и падчерицах. 
Больше всего доставалось двоим — брату 
и сестре. Извергу почему-то показалось, 
что подростки занимаются друг с другом 
сексом, и он стал устраивать форменные 
допросы на тему интимных отношений. Эти 
«нравоучения» сопровождались жестоки-
ми избиениями. Один раз садист взял нож 
и порезал пасынку колено. В другой раз 
подонок избил ребенка шампуром, выбив 
ему зуб — тогда мать вообще решила не 
показывать мальчика врачу. Однажды инк-
визитор завел мальчика в подвал, надел 
ему на шею цепь и заставил его старшего 
брата водить школьника по дому на четве-
реньках, как собаку. Доставалось и девоч-
ке — ее отчим мог схватить за голову и изо 
всех сил швырнуть о дверь. Однажды он 
избил падчерицу пультом от телевизора, 
когда та не смогла по первому требованию 
найти нужную телепередачу. Характерно, 
что мать детей почти всегда оставалась 
равнодушной к происходящему. Когда 
синяки и следы побоев невозможно было 
скрыть, она просила ребят не ходить в 
школу, чтобы правда не выплыла нару-
жу. Но в апреле прошлого года очередная 
вспышка ярости у отчима закончилась 
такой экзекуцией, что подростки вновь 
оказались в больнице. После этого в дело 
вмешалась полиция. Тирана арестовали, 
девочка переехала к отцу, а остальные 
дети — в центр социальной помощи.

Отчим пытался загладить вину и даже 
написал пасынку письмо с извинениями, 
но тот пояснил, что никогда не сможет про-
стить его. Солнечногорский горсуд приго-
ворил мужчину к 4 годам колонии общего 
режима, присудив каждому из детей ком-
пенсацию в полмиллиона рублей.

ЖКХ

ВАША КАРТА БЫТА
Жители Подмосковья 
могут смотреть даты 
отключения горячей 
воды онлайн

УБИТЬ ПАРАЗИТА НАВСЕГДА

ШОК
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Все, наверно, помнят, как в дет-
стве мамы и бабушки опрыски-
вали нас перед сном одеколо-
ном «Гвоздика» — «чтобы 

комарики не покусали». И, кстати, это сред-
ство отлично справлялось с поставленной 
задачей. Сейчас такой одеколон в магазине 
не купишь, зато его можно сделать дома.

Рецепт довольно прост: возьмите чай-
ную ложку сухих соцветий гвоздики (имеется 
в виду пряность, а не цветы) и 50 граммов 
водки, настаивайте неделю, после этого 
лосьон готов к применению.

Если боитесь, что водка вызовет раз-
дражение кожи у вас или ребенка, ее можно 
заменить водой. На 5 граммов гвоздики по-
требуется один стакан кипятка, настаиваем 
15 минут. Такой раствор, конечно, нужно 
применять сразу после приготовления, по-
тому что через день запах выдохнется, но, 
обмазавшись гвоздичной настойкой, ночью 
вы будете спать спокойно даже с открытыми 
окнами.

Кстати, можно использовать готовое 
эфирное масло гвоздики. Эфирные мас-
ла вообще хорошо отпугивают насекомых: 
таким природным репеллентом является 
масло с запахом лаванды, мяты, базилика, 
эвкалипта, мелиссы, герани или лимона. Его 
можно добавлять в аромалампу, в миску с 
водой или смачивать им салфетки.

Еще один народный рецепт — ванили-
новый крем. Ванильный запах очень многим 
людям нравится, он ассоциируется с дет-
ством, визитами к бабушке, которая к нашему 
приходу всегда пекла вкусные булочки. А 
вот комары от запаха ванили совсем не в 
восторге.

Для приготовления ванильного крема 
нужно взять примерно 50 г пахучей пря-
ности и добавить в детский крем, а затем 
нанести его на открытые места кожи. Можно 
приготовить не крем, а лосьон, для этого 
берем половину столовой ложки ванилина 
и разводим его в стакане теплой воды, а по-
том протираем смоченным в этом растворе 
ватным диском кожу. Ванильный репеллент 
абсолютно безвреден, его можно использо-
вать даже маленьким детям. 

Бальзам «Звездочка» во времена на-
шего детства как средство от комаров стоял 
по популярности на втором месте после 
одеколона «Гвоздика». Некоторые и до сих 

пор им пользуются. Однако его 
резкий запах у многих вызывает 
головную боль, кроме того, его 
нельзя наносить на кожу рядом 
с глазами — это может вызвать 
раздражение.

Совсем другое дело — запах 
лаврового листа. Комаров он от-
пугивает не хуже «Звездочки», а у 
людей лаврушка не вызывает никаких 
неприятных ощущений. Знатоки советуют 
использовать свежие листья: из них можно 
сделать небольшой букет и поставить его на 
прикроватную тумбочку. Если свежего лавра 
нет, подойдет и сушеный, хотя эффект будет 
хуже. Можно выращивать лавровое деревце 
на подоконнике, и тогда ни один комар не 
залетит к вам домой.

Говорят, что раньше, когда ни о каких 
фумигаторах от комаров и не слышали, неко-
торые хозяйки как следует кипятили сушеные 
листья лаврушки, настаивали крепкий отвар 
из них, а затем мыли им окна, рамы и двери 
балкона и тем самым отпугивали от своего 
дома противных кровососов.

Однако все перечисленные средства 
эффективны дома, а как защитить себя и 
своих близких на улице?

Для этих целей лучше всего подойдет 
нашатырный спирт. Правда, его резкий, 
специфический запах может отпугнуть и ва-
ших родных и знакомых, так что хорошенько 
подумайте, прежде чем им воспользоваться. 
Кстати, не такое радикальное, но все равно 
достаточно эффективное средство — любые 
цитрусовые. Возьмите апельсин, грейпфрут, 
лимон или лайм, разрежьте пополам и раз-
местите вокруг себя, например, в беседке, 
где собираетесь провести приятный вечер с 
друзьями, или же возьмите с собой в поход и 
используйте во время пикника. Если нужно 
усилить эффект, то воткните в половинку 
лимона сухие бутоны гвоздики.

Запах рыбьего жира тоже отпугивает 
насекомых. Конечно, мазать себя им с ног 
до головы не стоит, а вот нанести немного 
на запястья, сгибы локтей и за ушами, там, 
где кровоток подходит близко к коже, можно, 

будьте уверены, что после этого 
никакие кровососущие на-

секомые не смогут вас 
укусить.

То, что дым ко-
стра отпугивает 
комаров, знают, 
конечно, все. Но 
нужен не просто 
дым, а с еловым 

запахом. Вообще 
комары не любят 

хвойный запах, так 
что в огонь можно бро-

сить для усиления эффек-
та веточку любой хвои: будь 

то сосна, ель или можжевельник, 
шишки тоже подойдут.

И в заключение совет от нашего посто-
янного эксперта, дачного блогера Натальи 
Егоркиной: «Вы можете сделать естествен-
ный барьер из растений вокруг беседки или 
террасы, где ваша семья обычно проводит 
вечера на даче. Можно высадить в горшках 
или цветочных ящиках такие естественные 
репелленты, как мелисса, лаванда, базилик 
и мята. Засушенные или свежие веточки этих 
растений можно также разложить внутри 
дома или сделать из них пахучие подушечки. 
Еще я бы посоветовала посадить под окнами 
дома бузину или черемуху — их комары на 
дух не переваривают».

Евгения ВОКАЧ.

ЖИЗНЬ БЕЗ КОМАРОВ?Вода в Подмосковье прогрелась 
до +20 градусов. Это выше, чем на 
Черноморском побережье, где сейчас 
температура воды +19. Поэтому 
тысячи жителей региона решили 
провести уик-энд около воды. Но не 
всякий пляж пригоден для безопасного 
отдыха, тем более с детьми. 
Роспотребнадзор Московской области 
выдал разрешение на купание только 
в 8 подмосковных зонах отдыха.

Шесть из восьми аттестованных пляжей 
находятся в Орехово-Зуевском городском 
округе. При этом областные чиновники уже 
проверили 77 пляжей и 107 мест отдыха около 
воды без купания. Причем все обследованные 
объекты они признали полностью готовыми 
к летнему сезону. Так в чем тут дело, почему 
такая разница в оценках надзорного ведом-
ства и местных проверяльщиков?

«Наши специалисты во время выезда на 
место берут не только пробы воды и воздуха, 
но также проверяют, как эксплуатируется 
инфраструктура пляжа, оборудован ли он 
всем необходимым, насколько там безопасно 
отдыхать с детьми», — рассказывают спе-
циалисты Роспотребнадзора.

По их словам, зона отдыха в соответствии 
с санитарно-эпидемиологическими правила-
ми должна иметь кабины для переодевания, 
общественные туалеты, душевые и урны. 
Уборка территории пляжа, а также уборка и 
дезинфекция общественных туалетов, душе-
вых и раздевалок должны проводиться орга-
низациями, которые эксплуатируют пляж.

«Кроме того, в течение всего купального 
сезона мы будем проверять состояние воды и 
песка в зонах массового отдыха по микробио-
логическим и паразитологическим показате-
лям», — сообщили «МК» в Роспотребнадзоре 
Московской области.

На сегодняшний день аттестацию по-
лучили только 8 подмосковных пляжей:
■  озеро Исаакиевское, Орехово-Зуевский 

городской округ (г.о.)
■ карьер «Амазонка», Орехово-Зуевский г.о.
■ водоем «Мечта», Орехово-Зуевский г.о.
■ карьер «Нажицы», Орехово-Зуевский г.о.
■  обводненный карьер «Золотые пески», 

Орехово-Зуевский г.о.
■ водоем Горский, Орехово-Зуевский г.о.
■  зона отдыха с пляжем «Тихая гавань», Руз-

ский г.о.
■  озеро Белое, санаторий «Зеленая Долина», 

Шатурский г.о.

МЕЖДУ
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Главный педиатр Подмосковья, 
директор НИКИ детства Нисо 
Одинаева рассказала, как на от-
дыхе оградить ребенка от беды.

«Если малыш оказался на 
пляже, он обязательно должен быть в го-
ловном уборе и намазан солнцезащитным 
средством. Ребенка нужно разместить в тени 
и следить, чтобы он пил бутилированную 
воду. В период самой сильной жары, с 12 до 
15 часов, находиться на солнце нельзя», — 
подчеркнула врач. — Для снижения риска 
кишечной инфекции надо создать барьеры 
на пути ее передачи. Прежде всего это мытье 
рук и фруктов. «Избегайте мест массового 
скопления людей, выбирайте водоем с про-
точной водой, а не стоячей. Для малышей 
используйте подгузники для плавания, мойте 
руки после туалета и перед едой, соблюдайте 
нормы хранения продуктов».

Евгения ВОКАЧ.

Жителям Подмосковья напомнили, как бороться 
с борщевиком

В видновской школе 
разразился скандал 
из-за досмотра перед ЕГЭ 

Какие 
водоемы 
в Подмосковье 
признали 
самыми 
безопасными
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ВВВодада в ПП Пододмомосковье прогргрелеласась 
до +20 градусов. Это выше, чем на 
Черноморском побережье, где сейчас 
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«Не продается вдохновенье / Но мож-
но рукопись продать» — эта формула 
из стихотворения «Разговор книго-
продавца с поэтом» оказалась рабо-
чей не только при жизни классика, 
который получал космические гоно-
рары, но и в последующие десяти-
летия и столетия. Прижизненные из-
дания Пушкина, а тем более книги с 
дарственной надписью и его рукопи-
си приобрели бесспорную ценность. 
С молотка подобные редкости неиз-
менно уходили за миллионные сум-
мы, причем в долларах. Об этом нам 
рассказал эксперт по аукционному 
делу Сергей Бурмистров. 

— Сергей Леонидович, откуда вообще 
в свободной продаже появляются пушкин-
ские артефакты? Неужели это результат 
утечек из музеев и архивов? 

— Спешу вас успокоить — все, что хра-
нится в государственных учреждениях, там 
и остается. Но в любом случае еще с 1830-х 
годов Пушкина боготворили, его новые книги 
скупали и берегли, а получить автограф было 
заветной мечтой. Автограф-сессий тогда не 
было, случайные люди такой чести вряд ли 
могли удостоиться, но близким и друзьям 
Пушкин книги подписывал. 

Не скажу, что много, но не меньше десятка 
частных собраний в России могут похвастаться 
дарственными инскриптами и рукописями 
поэта. Тем не менее их продажа — чрезвычай-
но редкое событие как на Западе, так и у нас. 
За все годы профессиональной деятельности  
я только один раз сталкивался с появлением в 
продаже автографа Александра Сергеевича, 
сделанного на книге.

— Когда это было?
— Примерно 10 лет назад была осущест-

влена частная продажа развернутого адресно-
го автографа на «Истории Пугачевского бунта» 
за один миллион 200 тысяч долларов. 

— Я не ослышался: долларов?
— Да, за сумму в районе ста миллионов 

рублей по нынешнему курсу. 
— Может ли среднестатистический 

пушкинофил купить себе, скажем, журнал 
«Современник», основателем и редакто-
ром которого был юбиляр? 

— Боюсь, что это достаточно дорогое 
удовольствие. Годовой комплект «Современ-
ника» потянет на миллион рублей. Но в этом 
нет ничего нового — Пушкин ценился всегда! 
Рекордный тираж третьего издания «Евгения 
Онегина» был распродан за считаные дни сра-
зу после известия о гибели поэта — все пять 
тысяч экземпляров (при цене в 5 рублей — на 
эти деньги в провинции можно было купить 38 
килограммов ржаной муки. — И.В.).

— Раз мы заговорили о рекордах — за 
какую максимальную сумму продавали в 
России что-то из пушкинского наследия 
с аукциона?

— Если принять в расчет открытые аук-
ционы, то с 1991 года за наибольшую сумму 
— 26 миллионов рублей при стартовых 12 мил-
лионах — продали первое издание «Евгения 
Онегина», выходившее в тетрадках на протя-
жении семи лет — с 1825-го по 1832 год.

— ГМИРЛИ, Пушкинский дом, ЦГАЛИ и 
так далее становятся ли время от времени 
участниками аукционов?

— Центральные музеи, архивы и библио-
теки — Пушкинский дом, Ленинка (Российская 
государственная библиотека), Российская 
национальная библиотека в СПб — обла-
дают зачастую дублетными экземплярами 
книг Пушкина, о Пушкине и так далее. У них 
есть практически всё, так что торги их мало 
интересуют. Подобные учреждения доуком-
плектуют фонды тем, что у них считается де-
зидиратами — желательными для коллекции 
предметами. 

Кстати, для музеев расходовать бюджет-
ные средства — это означает вести сложный 
документооборот, сталкиваться с системой 
согласований и проведения платежей; к тому 
же, как правило, с госсредствами на аукционы 
выходить достаточно сложно. Поэтому они 
охотнее принимают будущие экспонаты от 
дарителей, чем что-то покупают сами. 

Иван ВОЛОСЮК.

Имя Ивана Еса-
улова хорошо 
известно лю-
бому филоло-
гу. Профессор 
Литинститута, 
доктор фило-
л о г и ч е с к и х 
наук, автор две-
надцати моно-
графий и сотен 
статей ввел в 

широкий оборот понятия соборности 
и пасхальности русской литературы. 
А еще дал в своих книгах ответ на во-
прос, как адекватно истолковывать 
литературное произведение. Поэто-
му логично, что с вопросом «Как пра-
вильно читать Пушкина?» «МК» в день 
225-летия классика обратился имен-
но к нему. 

— Иван Андреевич, у нынешнего поко-
ления школьников явные проблемы с пони-
манием текстов русской классики. Когда 
они читают «Муму» Тургенева, то не могут 
разобраться, почему немой богатырь «не 
мог пойти наняться к другой барыне». А 
когда открывают «После бала» Льва Тол-
стого, недоумевают, почему забиваемый 
шпицрутенами солдат терпит истязания и 
не идет жаловаться уполномоченному по 
правам человека. Едва ли произведения 
Пушкина оказываются менее «темными» 
для «зуммеров». Что с этим делать? 

— Я столько раз уже — публично! — кри-
тиковал нашу систему гуманитарного обра-
зования — и советскую, и постсоветскую 
(не голословно, а с «конструктивными», так 
сказать, предложениями), что мне наконец 
и самому надоело это бессмысленное со-
трясание воздуха. 

Тем более что не существует никакого 
особого алгоритма — ни научного, ни пе-
дагогического, который бы гарантированно 
смог научить школьников «правильно читать 
Пушкина». В конечном счете все зависит от 
талантливости (или бесталанности) самого 
учителя. Увы, то же самое можно сказать и 
об учениках. Волшебство пушкинского гения 
в том, что нужно научиться отдаваться его 

волшебным строфам — и терпеливо, без 
раздражения — «не понимаю!» — пере-
читывать их всю свою жизнь. В настоящее 
время в нашей — некогда «самой читаю-
щей стране мира» — именно с этим самые 
большие проблемы. Конечно, какой-то 
минимальный исторический контекст 
знать нужно для всех носителей русской 
культуры. Но какой? Необходимо, напри-
мер, знать, что Пушкин определенно не 
мог — исходя из своей родословной и из 
своих представлений — противостоять 
Государству Российскому и желать ему 
погибели. 

Необходимо знать, что он был из 
самого верхнего слоя русской элиты того 
времени (что определялось отнюдь не ко-
личеством денег, но той же самой родос-
ловной), чувствовал собственную личную 
ответственность за русскую судьбу, верил 
в «особое предназначение» России, а по-
тому и утверждал, что «ни за что на свете… 
не хотел бы переменить отечество или иметь 
другую историю, кроме истории наших пред-
ков, такой, какой нам Бог ее дал». Однако же 
не нужно и преувеличивать значимость это-
го исторического контекста. Если мы будем 
исходить, следуя за академиком Михаилом 
Гаспаровым, из того, будто бы «душевный 
мир Пушкина для нас такой же чужой, как 
древнего ассирийца или собаки Каштанки», 
то тогда нужно вообще исключить Пушкина 
из школьного образования — и преподавать 
его исключительно в университетах, да и там 
особо проверенным пушкинистам, которые 
«ответственно» будут его подавать «правиль-
но». Нет, Пушкин, как и другие русские гении, 
прежде всего нам открывает что-то в нашей 
собственной русской душе, его творчество 
лишь отчасти принадлежит (и лишь отчасти 
объясняется) его (пушкинской) эпохой. Он 
помогает нам лучше понять нас самих; притом 
в детском возрасте — одно, в юношеском — 
другое, в зрелом возрасте — третье. Поэтому 
все-таки нужно прежде всего и «зуммерам», 
и другим читать самого Пушкина — и лишь 
потом «пушкинистов». 

— Дайте совет для тех, кто возьмется 
перечитывать Пушкина во взрослом воз-
расте: к каким произведениям и в каком 
порядке обращаться?

— Я бы посоветовал читать Пушкина 
не «по порядку», а, напротив, открывая его 
томики наудачу, как уж они откроются. «Пло-
хих», «ученических» произведений у Пушкина 
нет совсем. Ну а если уж требуется более 
определенный совет — то начните перечи-
тывать «с конца», с «Капитанской дочки», 
которую Михаил Пришвин назвал «своей 
родиной», с того же «Каменноостровского 
цикла» — с поэтическим парафразом Страст-
ной седмицы и ее пасхального завершения. 
Пушкин может помочь нам уразуметь саму 
душу России, однако и нам для этого нужно 
приложить некоторые духовные усилия. 

О таких вещах 
лучше знать 
заранее, но 
п о с е т и т е л я м 
м о с к о в с к о г о 
Музея Пушки-
на на Кропот-
кинской или 
даже Всерос-
сийского му-
зея в Санкт-
Петербурге (в 
структуру ко-
торого входит 

Царскосельский лицей) не показыва-
ют настоящие автографы Александра 
Сергеевича. Их там просто нет, или 
практически нет.
Все, что мы видим в музейных витри-
нах, — не что иное, как копии, муляжи 
бесценных листков, к которым при-
касалась рука поэта. А где же под-
линники? Выясняем у ведущего науч-
ного сотрудника Института русской 
литературы (Пушкинского Дома) РАН 
в СПб, ученого хранителя рукописей 
Пушкина с 1985 года Татьяны Красно-
бородько.

— Татьяна Ивановна, раскройте «секрет 
Полишинеля» — куда и зачем спрятали 
пушкинские рукописи? 

— Они все у нас. В 1948 году решением 
Президиума Академии наук, которую тогда 
возглавлял Сергей Иванович Вавилов, Пуш-
кинскому Дому предоставили привилегию и 
право быть единственным хранителем руко-
писного наследия. Именно здесь осущест-
вляется фундаментальное изучение пушкин-
ского творчества и идет работа по подготовке 
академического издания полного собрания 
сочинений. Менее чем за полвека у нас со-
средоточились практически все рукописи Пуш-
кина, почти 98%.

— Но отсчет истории Пушкинский Дом 
ведет с николаевских времен?

— Колыбелью Дома стала выставка, раз-
вернутая в 1899 году в главном здании Ака-
демии наук на берегу Невы. Она открылась в 
день рождения Пушкина, 26 мая (по старому 
стилю), и принимала посетителей три недели. 
На выставке было представлено 703 экспо-
ната, девяносто три из них — автографы. 15 
декабря 1905 года в Мраморном дворце, в 
кабинете великого князя Константина Кон-
стантиновича, президента Императорской 
академии наук, было принято решение, что 
кроме установки памятника в Петербурге будет 
создан еще и Дом, где будет собрано все свя-
занное с именем поэта. В.А.Рышков, горячий 
сторонник идеи Пушкинского Дома и соратник 
основателя, Бориса Львовича Модзалевского, 
в дневнике назвал эту дату «чудным, памятным 
днем в истории русской культуры». 

— Судя по итоговым девяноста восьми 
процентам, в Пушкинском Доме решили 
действовать по принципу горца Конно-
ра Маклауда: «Должен остаться только 
один!».

— Нет! Создатели Пушкинского Дома ни-
когда не ставили перед собой задачи изъять 
пушкинские материалы из других государ-
ственных и общественных хранилищ, которые 
существовали в начале XX века. Известные 
собрания пушкинских подлинников сложились 
к тому времени в Лицее, в «депо манускрип-
тов» Императорской публичной библиотеки, 
рукописном отделении библиотеки Академии 
наук, Румянцевской библиотеке в Москве; и 
они продолжали обогащаться новыми дарами 
и приобретениями. 

Пушкинский Дом возникал «на пустопо-
рожнем месте». Но судьба благоволила нашим 
создателям — в 1906 году на средства госу-
дарственной казны была приобретена личная 
библиотека Пушкина у его внука Александра 
Александровича, который, нуждаясь, заложил 

ее и не мог в установленный срок 
внести платеж по векселю. После 1917 года 
сотрудники Пушкинского Дома в буквальном 
смысле слова спасали фамильные собрания 
и родовые архивы в брошенных дворянских 
усадьбах, над которыми нависла угроза разо-
рения и исчезновения. 

— Сколько всего существует рукописей 
Пушкина? 

— Вы, наверное, знаете, что в архивах 
документы учтены в виде «дел» или «единиц 
хранения». В рукописном отделе Пушкинско-
го Дома существует особый «фонд 244» — 
Пушкинский. Для него отведено специальное 
хранилище — Пушкинское, и в нем хранятся 
личная библиотека поэта, его автографы и 
богатая рукописная Пушкиниана. Сегодня мы 
храним 1777 автографов Пушкина — около 14 
000 страниц.

— «Хранилище номер один» — звучит 
так же солидно, как «борт номер один» или 
«Форт-Нокс».

— Во дворе Института русской литературы 
25 лет назад, к прошлому юбилею, построили 
здание нового хранилища для рукописного от-
дела. В нем предусмотрены система пожарной 
сигнализации и автоматического газового 
пожаротушения, в помещениях автоматически 
поддерживается температурно-влажностный 
режим, организована система электронного 
доступа.

— Рукописи можно назвать 
капризными? 

— Условия хранения одинаковы для всех 
документов на бумажных носителях, включая 
фотографии, графику и книги. Температура 
— 18 градусов, плюс-минус два градуса; влаж-
ность — 55%, плюс-минус пять процентов. От-
клонения в допустимом интервале возможны, 
но важна стабильность — чтобы ни один пока-
затель не менялся резко. Помимо этого поме-
щения полностью изолированы от света — они 
без окон. Это защищает хранилища от вредного 
ультрафиолетового излучения — самого тяже-
лого поражающего фактора. Обложки папок с 
рукописями сделаны из «бескислотного» кар-
тона — материала с нейтральным p-H. 

— Кажется, хранители исключили лю-
бые риски. 

— На гербе Шереметевых начертан девиз: 
Deus conservat omnia — «Бог сохраняет все». А 
мы просто стараемся помочь Творцу. 

Пушкинский фонд и раньше всегда имел 
отдельное пространство в стенах Пушкинского 
Дома — сначала это были специальные короб-
ки, потом несгораемый шкаф, а в 1927 году, 
после переезда в здание старой Петербургской 
таможни на берегу Малой Невы, «хранилищу 
номер один» отдали комнату-сейф Морской 
таможни. Представьте: массивные ставни, 
кованые двери, уникальный кованый ключ, 
стены в полтора метра толщиной! Мне нелегко 
было расстаться с историческим хранилищем, 
но переезд был необходим.

— Как конкретно обращаются с руко-
писями — брать их в руки вообще разре-
шается? Хотя бы в перчатках...

— Начнем с того, что они не выдаются 
даже в читальный зал рукописного отдела. 
Рукопись приносится из хранилища в комнату 
хранителей, находящуюся рядом. Там иссле-
дователь работает за мемориальным столом 
первого директора Пушкинского Дома Нестора 
Александровича Котляревского.

Перчатки мы не используем. В них пальцы 
теряют тактильность, к тому же они не годятся 
для страничек с микротрещинами — есть риск 
увеличить повреждение. Кроме того, тканевая 
перчатка опасна для карандашных рукописей. 
Мы обезжириваем руки — и исследователь, 
и хранитель. Как это сделать? Тщательно вы-
мыть руки с мылом или обработать спиртовым 
раствором. 

— Но если все начнут смотреть-
пересматривать листки, которым две-
сти лет, от них через год ничего не 
останется. 

— Оригиналы выдаются в исключительных 
случаях текстологам и другим специалистам. 
А для рутинной, повседневной работы, тре-
бующей бесконечного обращения к рукописи, 
существуют копии. С середины 50-х годов фонд 
был отснят на стеклянные негативы, эмульсия, 
покрывающая пластины, содержала серебро, 
что защищает их от разрушения.

В 90-е нами осуществлены факсимиль-
ные издания восемнадцати рабочих тетрадей 
Пушкина. Тетради сопровождали классика от 
лицейского порога до последних дней. Это 
около 2500 страниц. Еще 650 страниц стали 
доступными, когда мы подготовили три тома 
факсимильных воспроизведений болдин-
ских рукописей 1830 года. Также мы издали 
«Ушаковский альбом» с рисунками Пушкина. 
В общей сложности мы воспроизвели фак-
симиле примерно трети пушкинского руко-

писного фонда. При этом по проекту «Пуш-
кин цифровой» с помощью бесконтактного 
сканера отсканировано все автографическое 
наследие. 

— Всегда ли копия — «бледная тень» 
исходника?

— Конечно, для серьезных экспертиз, 
когда рукопись датируется по бумаге или 
чернилам, копия совершенно бесполезна. Ис-
следователи составили таблицу трехсот видов 
бумаги, которой в разное время пользовался 
Пушкин. Основу для этих изысканий заложили 
Лев Борисович Модзалевский, сын основателя 
Пушкинского Дома, и первый ученый хранитель 
рукописей Пушкина и великий пушкинист Борис 
Викторович Томашевский.

— Борис Пастернак советовал писа-
телям не заводить себе архива. Этот за-
вет, получается, актуален лишь для эпохи, 
когда появилась фотография, звукозапись 
и так далее?..

— Давайте вспомним отношение Пушкина 
к его собственному архиву. Он сам дает ответ 
в элегии «Андрей Шенье», в монологе юного 
французского поэта, осужденного на казнь 
революционным Конвентом:

Надежды, и мечты,
и слезы, и любовь — друзья, сии листы
всю жизнь мою хранят. 
Из этой же элегии хрестоматийными стали 

другие строки:
Я скоро весь умру. Но, тень мою любя,
Храните рукопись, о други, для себя!
Когда гроза пройдет, толпою суеверной
Сбирайтесь иногда 
 читать мой свиток верный 
И, долго слушая, скажите: это он;
Вот речь его. 
Еще одну цитату я постоянно твержу наи-

зусть. Она взята из пушкинской статьи «Воль-
тер», которая представляет собой рецензию 
на переписку Вольтера с президентом де 
Броссом:

«Всякая строчка великого писателя ста-
новится драгоценной для потомства. Мы с 
любопытством рассматриваем автографы, 
хотя бы они были не что иное, как отрывок из 
расходной тетради или записка к портному об 
отсрочке платежа. Нас поражает мысль, что 
рука, начертавшая эти смиренные цифры, эти 
незначащие слова, тем же самым почерком и, 
возможно, тем же самым пером написала и 
великие творения, предмет наших изучений 
и восторгов».

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

6 июня 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь, которую 
проносят через всю жизнь. 4. Земельное 
«приложение» к коттеджу. 10. Единица сче-
та при покупке ниток. 11. «Искрометный» 
работник в защитной маске. 13. Купание, 
расчесывание и стрижка любимого пуделя. 
14. Место «променада» театралов в антрак-
те. 15. Оранжевое Горлышко из советского 
мультфильма. 16. Пачка в руках крупье. 18. 
Копченая рыбешка с корнишоном на хлебце. 
20. Дюжина цыплят под крылышком клуши. 
22. Зверь, пообедавший «соплеменником». 
23. «Тихий» период между обострениями не-
дуга. 24. Канадский фигурист по имени Курт. 
27. Денежное «вливание» в завод. 30. Елка 
как непременная часть Нового года. 32. Пре-
сное печенье в армейском сухом пайке. 34. 
Дымовое прикрытие военного маневра. 35. 
«Ассоциация» фигурного катания в России. 
36. Подводы с продовольствием в хвосте 
полка. 38. «Вредность» в работе спасателей. 
39. Гончарное дело, приносящее доход. 40. 
Семейная жизнь из области фантастики. 41. 
Великодушие к поверженному врагу. 42. 
Последние домики деревеньки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бутылка, вмещающая 
стакан водки. 2. Снижение спроса после пика 
продаж. 3. Женя для Ивана Будько в сериале 
«Сваты». 5. Танец блистательной Сильвы из 
оперетты. 6. Древний строитель курганов в 
Крыму. 7. Мастер походных похлебок и куле-
шей. 8. Грузовик, не нуждающийся в грузчи-
ках. 9. Резиновое «кольцо», предназначенное 
для тренировки рук. 10. Товарищ по работе и 
сосед по кабинету. 12. Удостоверение в твер-
дом переплете. 17. «Запорожец», еле доехав-
ший до свалки. 19. Утеплитель куртки в виде 
безрукавки. 20. Дефект дороги из скорого-
ворки. 21. Атмосфера удобства и уюта в отеле. 
25. Посредник при купле-продаже квартиры. 
26. Закуток с рядами вешалок в поликлинике. 
27. Беззвучная дрожь звонящего телефона. 
28. Слезно-веселое состояние психопата. 29. 
Контролер с папкой на колхозных полях. 31. 
«Титулованный» навес от солнца над окном. 
33. Состояние убийцы с пробелом в памяти. 
34. Певчая птица, «боящаяся морозов». 37. 
Доходный для казино сектор рулетки. 38. 
Верхнее облачение священника, надеваемое 
во время богослужения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Склянка. 10. Бредень. 11. Артикул. 13. Охра. 14. Сито. 
15. Бизнесмен. 16. Отдача. 18. Тупица. 20. Каталог. 22. Качество. 23. Алгоритм. 24. Хаме-
леон. 27. Обещание. 30. Жерлица. 32. Курица. 34. Проект. 35. Карабинер. 36. Пазл. 38. 
Стыд. 39. Митенки. 40. Надфиль. 41. Радость. 42. Знахарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дырокол. 2. Пара. 3. Худоба. 5. Клиент. 6. Ярус. 7. Автобан. 8. Пьян-
ство. 9. Рассылка. 10. Бродяга. 12. Лилипут. 17. Чужеземец. 19. Узурпатор. 20. Коттедж. 
21. Гигиена. 25. Афоризм. 26. Норматив. 27. Официант. 28. Известь. 29. Скипетр. 31. 
Студень. 33. Акцент. 34. Профан. 37. Лицо. 38. Слух.
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РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

куплю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

Мужу Толечке
от верной Зиночки

С ПОБЕДОЙ
Звёздный Наш Дуэт!

2024

Благ, Здравия Нам
Сверх Ста лет!
Удач, Гарантий!

С Днём русского языка!
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Игры БРИКС вот-вот стартуют в Казани. Ор-
ганизаторы объявили, что уже завершена 
пригласительная кампания: получены заяв-
ки об участии представителей 97 стран. Это 
27 видов спорта, около 5 тысяч участников, 
более 4 тысяч — иностранцы. Официальная 
церемония открытия Игр намечена на День 
России. Но первый соревновательный день 
пройдет уже 11 июня.

Говорят, уже пару дней назад закончи-
лись билеты на финалы по семи видам спор-
та Игр БРИКС. И все зрительские места на 
финальные соревнования по бадминтону, 
боксу, настольному теннису, прыжкам в воду, 
синхронному плаванию, спортивной и художе-
ственной гимнастике раскуплены. При этом 
даже составы всех команд этих видов спорта 
еще не озвучены, а интерес к соревнованиям 
есть. Домашние турниры большого масштаба 
в России — это отдельный вид искусства. Тем 
более в Казани, которая провела уже столько 
разных стартов за последнее время, что опыт 
накоплен гигантский. 

В итоговый список видов спорта на Играх 
БРИКС вошли единоборства: бокс, карате, 

корэш, борьба на поясах, самбо, ушу, дзю-
до, спортивная борьба. Водные дисциплины: 
гребля на байдарках и каноэ, гребной спорт, 
плавание, прыжки в воду, синхронное пла-
вание. Игровые дисциплины: баскетбольное 
двоеборье, футбольное двоеборье, теннис, 
настольный теннис, бадминтон. Атлетические и 
гимнастические дисциплины: легкая атлетика, 
тяжелая атлетика, спортивная гимнастика, 
художественная гимнастика. Еще пройдут со-
ревнования по фехтованию, конному спорту, 
шахматам, акробатическому рок-н-роллу и 
брейкингу. Всего будет разыграно почти 400 
комплектов медалей.

Из программы соревнований, кстати, ис-
чезли три вида спорта: скейтбординг, пляжный 
гандбол и пляжный волейбол. Причина отказа 
от турнира по скейтбордингу и пляжным ко-
мандным видам проста: на них заявилось мало 
участников, гораздо меньше, чем планировал 
оргкомитет Игр. А просто проводить турнир, 
чтобы кого-то не обидеть, — неправильно. Хотя, 
конечно, отторгнутые виды жаль: и спортсмены 
готовились, да и денежная поддержка неиз-
балованным турнирами видам очень была бы 

кстати.
Победителям соревнований Министерство 

спорта планирует выплачивать 358,4 тысячи 
рублей, за серебряную медаль спортсмены 
получат 179,2 тысячи рублей, за бронзовую 
— 107,5 тысяч. Т

До открытия Игр осталась неделя, но с со-
ставами даже российских участников во многих 
видах ясности пока нет. Кто-то, справедливости 
ради, еще проводит отбор, кто-то пытается 
определить, а что за соперники приедут? 

Вот, например, прыгуны в воду: в сорев-
нованиях у россиян смогут стартовать одна 
синхронная пара в каждом виде и два участника 
в индивидуальных прыжках. Главный тренер 
сборной России по прыжкам в воду Светлана 
Моисеева поясняет: состава еще нет, потому 
что отбор на Игры идет на начинающемся чем-
пионате России. Кто отберется, тот и выступит 
на Играх БРИКС, говорит тренер. « 

Президент Федерации гребного спорта 
России Алексей Свирин рассказал, что состав 
команды России по гребному спорту на Играх 
БРИКС формируют по итогам Большой мо-
сковской регаты, которая завершилась 2 июня. 
На Играх БРИКС все спортсмены выступят в 
двух классах, поэтому в команде будет не 48 
спортсменов, а 32. 

В плавании от России на Игры поедут 
юниоры, об этом уже давно заявил президент 
ВФП Владимир Сальников. А вот в синхронном 
плавании мы увидим сильнейшую команду в 
Казани во главе с трехкратной олимпийской 
чемпионкой, 16-кратной чемпионкой мира 
Светланой Колесниченко.

Турнир дзюдоистов пройдет на «Татнефть 
Арене» 21 и 22 июня и соберет более 200 пре-
тендентов на награды из более чем 15 стран. 
Возглавят команду золотой медалист турнира 
Большого шлема в Душанбе Мансур Лорсанов 
(до 90 кг) и серебряный медалист этапа Миро-
вого тура Нияз Билалов (до 100 кг).

Легкоатлетические старты пройдут в Ка-
зани 15 и 16 июня. В команду вошли 115 спор-
тсменов. Легкоатлеты везут в Казань многих 
лидеров: Данил Лысенко, Илья Иванюк (прыжки 
в высоту), Полина Кнороз, Тимур Моргунов 
(прыжки с шестом), Кристина Макаренко (бег на 
100 м), Савелий Савлуков (400 м), Эмилия Тан-
гара (400 м с/б)и другие. Состав был сформи-
рован по результатам командного чемпионата 
России. Из каждого вида в команду попадала 
первая тройка, а четвертое место — запасной 
вариант. 

Увы, нет в команде олимпийской чемпион-
ки в прыжках в высоту Марии Ласицкене, как 
рассказал тренер Геннадий Габрилян, Маша 
не успела восстановиться после травмы, 
проходит реабилитацию. Приедет в Казань 
другой знаковый для нашей легкой атлетики 
спортсмен — Сергей Шубенков. Не все в по-
рядке со здоровьем и у него, на только что про-
шедших соревнованиях на Никольской улице 
Шубенков рассказал, что и восстанавливается, 
и тренируется. 

На соревнованиях в Казани ждут и на-
ших сильнейших фехтовальщиков. Двукратная 
олимпийская чемпионка Софья Великая — и 
амбассадор Игр БРИКС, и участница. Высту-
пят и двукратная олимпийская чемпионка Яна 
Егорян, и олимпийская чемпионка в командной 
рапире Марта Мартьянова…

Художественная гимнастика еще продол-
жает отбор в Казань. Состав сборной будет 
объявлен после турнира Евгении Канаевой в 
Омске, куда отправится вся сборная. Пройдет 
он 6–9 июня, то есть прямо накануне старта Игр 
БРИКС. И уже после Омска будет пересчитано 
все для каждой спортсменки: команду соста-
вят по очкам, которые гимнастки заработали 
на чемпионате России, на первом и втором 
этапах Кубка сильнейших и на соревнованиях 
в Омске. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 6.06.2024.
1 USD — 88,7436; 
1 EURO — 96,4443.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Пушкинский день в России
День русского языка
1779 г. — на Херсонской верфи, в новом ад-
миралтействе на юге России, заложен первый 
корабль — «Святая Екатерина», 60 пушек
1944 г. — высадка войск союзников в Норман-
дии, открытие второго фронта в Европе
1979 г. — запуск советского беспилотного 
космического корабля «Союз-34» к орбиталь-
ной станции «Салют-6»
1984 г. — день рождения игры «Тетрис» — ее 
автором является советский программист 

Алексей Леонидович Пажитнов
1989 г. — основан социологический факуль-
тет Московского государственного универ-
ситета имени М.В.Ломоносова
1994 г. — начало вещания ТВ-3 (в Санкт-
Петербурге)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бари Алибасов (1947) — музыкант, продю-
сер, наставник группы «На-на», заслуженный 
артист РФ
Елена Проничева (1983) — деятель куль-
туры, генеральный директор Третьяковской 
галереи 
Татьяна Пельтцер (1904–1992) — актриса 
театра и кино, народная артистка СССР
Александр Пушкин (1799–1837) — поэт, 
прозаик, драматург, классик русской 

литературы
Игорь Сикорский (1889–1972) — авиакон-
структор, ученый, изобретатель, философ
Александр Стриженов (1969) — актер 
театра и кино, кинорежиссер, сценарист и 
продюсер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15…17°, 
днем 25…27°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза. Ветер 
северной четверти, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 3.48, заход Солнца — 21.09, 
долгота дня — 17.21.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В детстве я мечтал, чтобы меня украли 
инопланетяне и показали мне Вселен-
ную. Сейчас я мечтаю, чтобы меня украли 
инопланетяне и вылечили мой артроз, 
хандроз, вставили зубы и сделали кор-
рекцию зрения. 

— Рабинович, шкатулка из слоновой ко-
сти, которую вы продали мне на прошлой 
неделе, подделка! Она из пластмассы!
— Ну не знаю. Может, у слона был встав-
ной бивень?

Пациент сел в кресло зубного и 
спрашивает:

— Сколько стоит удалить зуб?
— Если без боли — 50 баксов, а с болью — 
100 баксов.
— О! Как хорошо! Конечно же, мне без боли, 
тем более это дешевле.
Врач берет щипцы и начинает тащить зуб. 
Мужик:
— А-а-а-а-а-а!
— Уважаемый! Если вам больно — это уже 
100 баксов.

Анна Позняк, 38 лет. «Ищу итальянца с фа-
милией Метацца, чтобы выйти за него замуж 
и носить двойную фамилию». 

Я крикнул девушке на мотоцикле: «Корова!». 
Она показала мне средний палец, после чего 
врезалась в корову. Я пытался…

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Дзюдоисты России, принявшие решение о 
выступлении на Олимпийских играх-2024 
в предложенном МОК нейтральном стату-
се, назвали имена спортсменов, которые 
вошли в окончательный состав команды. 
Впрочем, команды не будет — нейтральные 
спортсмены выступают индивидуально. 

Эти споры о том, кто из спортсменов прав 
— тот, кто получил возможность и поедет на 
Олимпийские игры-2024 в Париже в нейтраль-
ном статусе, или тот, кто отказался даже от 
самой возможности добиться лицензии для 
участия в Играх, еще не закончены. И вряд 
ли будут закончены даже после Олимпийских 
игр — слишком болезненная тема. 

Федерация дзюдо России решение при-
няла и первой обнародовала состав из 12 
спортсменов, в который вошли 7 мужчин и 5 
женщин. Чемпион мира Инал Тасоев и бронзо-
вый призер Токио-2020 Мадина Таймазова — в 
олимпийском составе.

Членов команды не объявляли, пока не был 
окончательно составлен международный рей-
тинг. После завершения квалификационного 
периода отечественным дзюдоистам мужской 
сборной удалось завоевать право на участие 
в Олимпийских играх 2024 года во всех семи 
весовых категориях. И это несмотря на то, что 
отборочных турниров у отечественных спор-
тсменов было в два раза меньше, чем у конку-
рентов. Женская сборная будет представлена 
в пяти из семи категорий. 

Спортсмены, которые отправятся в Париж-
2024: чемпион мира Инал Тасоев (свыше 100 кг), 
Рамазан Абдулаев (до 60 кг), Мурад Чопанов 
(до 66 кг), Данил Лаврентьев (до 73 кг), Тимур 
Арбузов (до 81 кг), Михаил Игольников (до 90 
кг), Матвей Каниковский (до 100 кг), Сабина 
Гилязова (до 48 кг), Дарья Курбонмамадова (до 
57 кг), Дали Лилуашвили (до 63 кг), бронзовый 
призер Игр в Токио-2020 Мадина Таймазова (до 
70 кг), Элис Старцева (свыше 78 кг).

На Олимпийских играх в Токио российские 

дзюдоисты завоевали три бронзовых медали: 
Нияз Ильясов (до 100 кг), Тамерлан Башаев 
(свыше 100 кг) и Мадина Таймазова (до 70 кг). 
Президент Федерации дзюдо России Сергей 
Соловейчик считает, что любая медаль рос-
сийской команды в Париже будет считаться 
успешным результатом. Что, впрочем, не от-
меняет того, что все нацелены на завоевание 
наград высшего достоинства. Руководитель 
уверен, что состав на Олимпийские игры был 
определен объективно и в список участников 
попали сильнейшие дзюдоисты.  

А главный тренер мужской сборной Рос-
сии по дзюдо Хасанби Таов уточняет, что вы-
бор спортсменов был сложным. Потому что 
в каждой категории оказалось по два-три 
претендента на попадание на Олимпиаду, 
«очень сильные ребята». Но все же «отобра-
лись на Игры лучшие согласно рейтингу, ре-
зультатам на последних стартах и спортивной 
форме».  

Например, победитель молодежно-
го первенства Европы и четырех этапов 

«Мирового тура» Рамазан Абдулаев (8-е 
место в олимпийском рейтинге) отлично вы-
ступал в сезоне. Мурад Чопанов, триумфатор 
молодежного чемпионата Европы и двух эта-
пов Мировой серии (27-е место), ворвался в 
олимпийский рейтинг на последнем турнире. 
Данил Лаврентьев, вице-чемпион Европы, 
победитель турнира Гран-при (12-е место) 
быстро прогрессирует, вице-чемпиона мира-
2024, победителя турнира «Большой шлем» 
Тимура Арбузова (15-е место) многие называ-
ли сенсацией чемпионата мира, хотя любая 
сенсация, как известно, готовится.  Инал 
Тасоев — чемпион мира-2023, двукратный 
чемпион Европы, обладатель высших на-
град десяти турниров Мировой серии (2-е 
место).  

Призер двух чемпионатов Европы, по-
бедительница двух этапов «Мирового тура» 
Сабина Гилязова (9-е место). Двукратная чем-
пионка Европы, медалист восьми турниров 
Мировой серии Дарья Курбонмамадова (20-е 
место). Бронзовый медалист Олимпиады-2020 

и чемпионата мира-2024, вице-чемпионка Ев-
ропы Мадина Таймазова (11-е место). 

Сергей Соловейчик уверен, что в команде 
собрались «мощные и сильные духом спор-
тсмены». Несмотря на то что нашему дзюдо 
не хватило необходимых международных 
спаррингов из-за санкций, во всех весовых 
категориях «мы можем завоевать медали, но 
все будет зависеть в том числе и от спортив-
ной удачи, и от обстоятельств». Президент 
ФДР считает, что если дзюдоисты вернутся 
с медалями, то любое выступление команды 
будет считаться хорошим. 

…А лидеры говорят только о победе. 
Инал Тасоев, нашумевший на прошлом чем-
пионате мира в схватке с легендарным Тедди 
Ринером, сначала потерявший там «золото» 
решением судей, а затем все же его получив-
ший, нынешний чемпионат мира пропускал. 
Но выиграв на чемпионате Европы, сказал 
просто: все окупается, когда столько работы 
проделал, а в конце получил «золото». И уже 
тогда заявил: его цель — отобраться в Париж 
и выиграть Олимпийские игры. «Я иду к своей 
цели, это очередная ступенька». 

Мадина Таймазова, завоевав на недав-
нем чемпионате мира «бронзу», сначала все 
же расстроилась, а затем порадовалась. Пото-
му что это была «финальная репетиция перед 
главным концертом». И «золото» чемпионата 
мира ее бы, по собственным словам, рассла-
било. «Стараюсь сдерживать эмоции, коплю 
их для Олимпийских игр». 

Что же касается того, что не все спортсме-
ны окажутся на Играх в Париже, то и в этом 
вопросе, считает Мадина, нужна сдержан-
ность: «у нас не принято об этом говорить, все 
понимают, что ситуация неоднозначная». И 
признает, что федерация и тренеры взяли весь 
удар на себя, а спортсменов берегут. «Каждый 
спортсмен — это судьба. Наше дело — выйти, 
побороться, победить».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ НЕ ПРОПУСТИ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
7 июня с 8.30 до 19.00
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у «Дикси»
10 июня с 8.30 до 19.00
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
11 июня с 8.30 до 18.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у м-на
13 июня с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на
14 июня с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны, на автостоянке
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, у м-на
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
8 июня с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на парковке рядом с Введенским храмом
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 
на парковке у магазина «Дикси»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на парковке рядом с Домом офицеров
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед парком, 
на парковке

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ!
12 июня с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, перед РДК
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ДК
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26,у ТЦ «Ногинский»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, у ТРЦ «Парк-плаза»
12 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, у библиотеки

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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+ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 

«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
6, 7, 8 и 9 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ (в рай-
оне сцены), стенд «МК». Ждем вас в самом сердце 
Москвы, в дни проведения ежегодного книжного фе-
стиваля, читателей газеты «Московский комсомолец» 
ожидает выгодная редакционная подписка.
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ПОДПИСКА

2024

Актриса Ирина Безрукова после развода с 
Сергеем Безруковым так и не связала себя 
узами брака. Артистку даже практически 
никогда не видели на красных до-
рожках с избранниками. «МК» не-
однократно спрашивал звезду 
по поводу перемен в личной 
жизни, но она признавалась, 
что пока их нет. Вот и на сей 
раз Безрукова сообщила, 
что этим летом нам не ждать 
свадебных торжеств, хотя 
периодически ее «выдают 
замуж в Интернете». 

«У меня в планах пока работа, 
а свадьбы не планируется. Я жду 
финального утверждения героев на кар-
тину, очень надеюсь, что меня тоже утвердят. 
Безусловно, я общаюсь с разными людьми, но 
замуж пока не собираюсь», — сообщила Ирина.
На вопрос, есть ли у нее хотя бы избранник, 
которому удалось завоевать сердце звезды, 
она ответила отрицательно. Мало того, Ирина 
решила через наше издание обратиться к 
противоположному полу, который, возмож-
но, боится сделать какие-то шаги в сторону 
российской звезды. 

«Дорогие друзья, я рассматриваю канди-
датуры. Не с точки зрения красоты, молодости 

и кошелька, а с точки зрения того, произой-
дет ли химия или нет, тронете ли вы 

мое сердце или нет. При этом 
вы можете быть совершенно 

прекрасны, идеальны, но не 
моим мужчиной, — сказа-
ла актриса. — Просто мой, 
вероятно, где-то еще ходит. 
Надеюсь, появится».

Также Ирина описала, 
какой же мужчина теорети-

чески может завоевать серд-
це звезды. «Человек должен 

быть хотя бы приблизительно 
одного со мной уровня интересов, 

образования. Человек, который выражается 
нецензурными словами, вряд ли мне понра-
вится. Человек, который курит, пьет, бездель-
ничает, тоже вряд ли. Достойный, добрый и 
хорошо бы умный, потому что дураки и дороги 
пусть будут где-нибудь в другой стороне», — 
подытожила актриса. 

Напомним, что до Безрукова Ирина была 
замужем за актером Игорем Ливановым. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ИРИНА БЕЗРУКОВА ИЩЕТ МУЖА
«Дураки пусть будут в другой стороне»

На Малой сцене МХТ наградили лауреа-
тов Конкурса короткометражного кино. 
Состязание молодых кинематографи-
стов проводили в театре во второй раз. 
Всем номинантам, уже по традиции, 
вручили призы — «линейки» МХТ. 

Темой этого года стал юбилей поэта: 
«Пушкин-225!». В остальном — полная сво-
бода киноязыка и поэтической формы. Все 
десять проектов объединили в киноальманах 
«Пушкин. Пробы», в «рамочных» сценах кото-
рого верховодит режиссер Хабенский. Цель 
— найти идеального Пушкина. Средства 
— художественные. Со сцены МХТ звучат 
признания в любви разным граням личности 
и творчества поэта: вовремя сказанное «Я 
вас любил» перемежается с цитатами из 
«Дубровского», «Пиковой дамы», рифмуется 
со «Сказками Пушкина», а последние не 
произнесенные строки пушкинской «Осе-
ни» еще долго отзываются в ушах биением 
сердца. Во всем многообразии литературы 
и культуры главное — это, конечно, твор-
ческая свобода, с которой кинематогра-
фисты интерпретируют в своих фильмах 
слова классика. 

Главный приз в номинации «Лучший 
фильм» присудили ленте «Пиф-паф», режис-
сер Константин Денискин. Он окончил режис-
серский факультет ГИТИСа (мастерская Лео-
нида Хейфеца) и Школу кино и телевидения 
«Индустрия». В конкурсе короткометражного 
кино от МХТ он участвовал во второй раз и 
снова работал над картиной со своим соав-
тором, выпускницей ГИТИСа, блогером Ва-
лерией Трунёвой. Валерию Трунёву и другую 
актрису из фильма, Ольгу Воронину, отметили 
также в номинации «Актерский дуэт». 

На конкурсе команда представила коме-
дийную короткометражку о борьбе за честь 
и наследство Пушкина, в которую вступают 
русская горничная и наследница Дантеса. О 
том, как появился замысел фильма, Констан-
тин Денискин рассказал журналистам:

— У меня дома оказался пистолет из 
реквизита какого-то спектакля. И я говорю: 
«Лера, у меня есть пистолет, давай при-
думаем историю про дуэльный пистолет 
Пушкина». И мы стали думать, крутить, у нас 
возникла француженка, возникла русская, 
стали придумывать конфликт, и вот получи-
лась такая история. 

В этом году главный приз — это воз-
можность снять короткометражный фильм 
с артистами МХТ имени Чехова по сценарию 
Паулины Андреевой. Для победителя кон-
курса, Константина Денискина, возможность 
поработать с актерами из МХТ — это мечта: 
он уверен, что здесь лучшие артисты. 

Приз за лучшую режиссуру забрал пе-
тербуржец Андрей Барт, автор фильма «На-
следие Ибрагима Петровича». Для легендар-
ной фразы «Спокойно, Маша, я Дубровский» 
он подобрал лингвистически-современное 
сюжетное обрамление и надавил на самое 
больное: на извечные споры о роли высокой 
культуры в индустрии развлечений и на раз-
говоры о чистоте языка. 

В номинации «Лучшая операторская 
работа» отметили фильм «Женя» Ольги 
Львовой — черно-белую фантазию на тему 
письма Татьяны Жене. Серый монохром ор-
ганично состаривает героев, изнашивает 
онегинско-деревенские «декорации» (опера-
тор говорит, что снимали в Севастополе). Ну 
и, конечно, преображает письмо. Прочитать 
и посмотреть советуем каждому. 

Награду «Поэзия слов» забрала режис-
сер Александра Сухова, представившая 
фильм-монолог «Дима», который удивил не 
только развязкой, но и неожиданным сбли-
жением с драматургией Пушкина.

В номинации «Идея» наградили фильм 
«Гений чистой красоты» режиссера Егора 
Мазурока (тот самый случай, когда очень 
жаль, что актеров на сцену не позвали), 
а спецприз онлайн-кинотеатра Wink был 
вручен фильму «Не только для костюмов» 
режиссера Павла Винокурова.

Короткометражное кино для организа-
торов и партнеров конкурса — это кладезь 
идей и творческих импульсов для более 
масштабных работ. Без короткометражек 
не бывает потом и больших, полных метров, 
больших сериалов. 

Напомним, что первый конкурс корот-
кого метра в МХТ имени Чехова приурочили 
к 125-летию театра — и тогда победитель-
ницей конкурса стала Ирина Прохорова. 
Кстати, трейлер ее фильма «Зверек» по сце-
нарию Владимира Немировича-Данченко 
из архивов музея МХАТ, снятого с актерами 
МХТ, показали на премии. 

Нина ДЫМЧЕНКО.
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«Оружие»
■  Новый импульс рычажного карабина 

— особенности устройства, преимуще-
ства и перспективы развития Henry Lever 
Action Supreme.

■  Вершина ЦКИБ — история первого 
охотничьего ружья высокого разбора, 
созданного тульскими мастерами.

«Природа»
■  В погоне за экзотом — в Кабардино-

Балкарию за одичавшими яками.
■  Весна контрастов — приметы, призна-

ки и хронология весеннего сезона.
«Трофеи»

■  Пятнистая лотерея — нюансы и тонко-
сти, которые должен знать начинающий 
охотник на леопарда. 

■  На солнцепеках — отправляемся за 
медведем в горы Абхазии.

ЧИТАЙТЕ 
В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА 
И РЫБАЛКА. 
ХХI ВЕК»
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ИЮНЬ 2024

ТАТАМИ ИХ 
СУДЬБЫ
Дзюдо России назвало 
имена спортсменов, 
которые выступят 

в Париже-2024

К ИГРАМ БРИКС ГОТОВЫ?
Домашние турниры в России — отдельный вид искусства

Инал Тасоев.
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Сборная России по синхронному плаванию.
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225 СЕКУНД ДЛЯ ПУШКИНА
Пушкинская «линейка»: в МХТ выбрали лучшую 
короткометражку
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